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De la recaudación por acuerdos conclusivos de Prodecon, 40% es de grandes 

causantes 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que se han 

presentado 141 solicitudes de acuerdos conclusivos de Grandes Contribuyentes 

hasta junio. Esto representa 14% de las 1,012 solicitudes para recurrir a esta figura, 

un incremento de tres puntos porcentuales en lo va del año respecto al mismo 

periodo del 2020. 

Durante todo el 2020  se presentaron 2,098 solicitudes de acuerdos conclusivos, de 

las cuales 228 fueron de grandes contribuyentes, es decir, 11% del total, dijo Luis 

Fernando Balderas, subprocurador de acuerdos conclusivos de la Prodecon. 

Mientras que en el 2019 se registraron 2,130 solicitudes de las cuales 241 fueron 

de Grandes Contribuyentes y también representaron 11% del total, comentó en 

entrevista con El Economista. 

En este sentido, en la Procuraduría estiman que de los 12,000 millones de pesos 

espera ayudar a recaudar al Servicio de Administración Tributaria (SAT) para finales 

de este mes, los Grandes Contribuyentes aportarían 40% de este monto. 

De enero a mayo, de los 10,500 millones de pesos recaudados a través de esta 

figura, 3,692 millones de pesos provinieron de dicho segmento, hasta ese momento 

la relación sería 35% del total, detalló la procuraduría. 

El aumento en el número de solicitudes de acuerdos conclusivos está ligado a su 

efectividad y a la facilidad de la comunicación entre las partes interesadas para 

llegar a buen término ya que dos de cada tres solicitudes de acuerdos conclusivos 

llegan a suscribirse (así sea de manera parcial) por ello se ha tenido éxito, aseguró 

el subprocurador de acuerdos conclusivos. 

“Es un ganar-ganar porque el contribuyente obtiene certeza de cómo resuelve su 

situación fiscal (...) Entonces, hasta que no esté el pago por el contribuyente no será 

validado por el SAT y esto permite que el contribuyente pague una vez que la 

autoridad determine lo que conforme a derecho corresponde”, dijo el funcionario. 

Raquel Buenrostro, titular del SAT, ha declarado en múltiples ocasiones que uno de 

los ejes de la actual política fiscal se encuentra en recaudar más de los Grandes 

Contribuyentes. Además, ha comentado que para el fisco lo más rentable para la 

recaudación de impuestos han sido los Grandes Contribuyentes, por ello este 

segmento del padrón fiscal es de suma importancia. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/De-la-recaudacion-por-acuerdos-conclusivos-de-Prodecon-40-es-de-grandes-causantes-20210622-0163.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/De-la-recaudacion-por-acuerdos-conclusivos-de-Prodecon-40-es-de-grandes-causantes-20210622-0163.html
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Por otra parte, la jefa del fisco mostró la semana pasada que la tasa efectiva del 

Impuesto sobre la Renta (ISR) de Grandes Contribuyentes fue de 1.3% durante el 

2020 y entre el 2016 al 2020 la tasa efectiva no ha rebasado el margen de 2.0 por 

ciento. 

Ante la próxima reforma tributaria que está preparando el gobierno federal, en donde 

se preparan modificaciones para erradicar la evasión y elusión fiscal de 1.4 billones 

de pesos, la Prodecon vislumbra que se acercarán más contribuyentes a tramitar 

un acuerdo conclusivo en los próximos meses. 

“Grandes, pequeños o medianos contribuyentes que tengan una auditoría por parte 

del fisco y que esté desacuerdo con alguna partida fiscal tendrán las puertas 

abiertas de Prodecon y estoy seguro que en cuanto más conozcan esta figura de 

acuerdo más se van a acercar”, acotó. 

Apoyo por igual 

Usualmente los Grandes Contribuyentes contratan grandes despachos de 

abogados para defenderse del SAT cuando surge alguna situación de carácter 

fiscal, sin embargo en muchas ocasiones son los mismos representantes legales 

del corporativo en cuestión los que se acercan directamente a la Prodecon. 

“Cuando los grandes despachos se acercan con los Grandes Contribuyentes es 

porque posiblemente les llevan la contabilidad o les dan dictámenes. Realmente el 

apoyo a los contribuyentes lo vemos por el contribuyente y no por quién lo asesora”, 

sentenció. Ante lo dicho, el área de acuerdos conclusivos pondera que la 

comunicación sea directamente con el representante legal. 

“Cualquier mesa de trabajo en la que estemos tiene que estar forzosamente el 

representante legal, que debe de tener facultades suficientes para actos de 

administración o para suscribir el acuerdo”. 
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Tres elementos fiscales a considerar en una fusión empresarial 

Actualmente, para ciertas organizaciones es indispensable llevar a 

cabo reestructuras y fusiones por motivos laborales o fiscales, específicamente en 

materia de subcontratación. 

Realizar una fusión implica, desde la perspectiva fiscal, cumplir con 

una normatividad que incluye temporalidad y documentación, y que debe adjuntarse 

para completar el trámite. En ocasiones, esto genera requerimientos por parte de la 

autoridad si esta considera que no se adjuntó la información necesaria; que está 

incompleta, o que se emita un oficio en el que conste que no surtió efectos la fusión 

para efectos fiscales y, por ende, considerarse como una enajenación. 

1.- ¿Qué aspectos hay que cuidar? 

En este sentido, existen aspectos básicos que deben cuidarse para lograr que 

el trámite ante las autoridades fiscales sea exitoso, tales como: 

Cancelar el registro federal de contribuyentes (RFC) conforme a la ficha de trámite 

86/CFF contenida en el Anexo 1-A. 

Dar de alta en el RFC a la empresa fusionante, conforme a la ficha de trámite 

231/CFF. 

No estar sujeto al ejercicio de facultades de comprobación ni tener créditos fiscales 

a cargo. 

No encontrarse incluido en las listas referidas en los artículos 69, 69-B y 69-Bis del 

Código Fiscal de la Federación (CFF). 

Que los ingresos declarados y los impuestos retenidos declarados coincidan con los 

comprobantes fiscales digitales por internet (CFDI). 

2.- ¿Qué requisitos administrativos deben cumplirse? 

Si bien es cierto que no existe formalmente un formato específico de “aviso de 

fusión”, debe llenarse la forma oficial denominada “RX” y adjuntar la siguiente 

información: 

Documento protocolizado en el que conste la fusión. 

Comprobante de domicilio. 

Identificación oficial. 

 

https://mundoejecutivo.com.mx/sectores/opinion/2021/06/22/tres-elementos-fiscales-a-considerar-en-una-fusion-empresarial/
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Poder notarial que acredite la personalidad. 

Acuse de baja del padrón de actividades vulnerables en caso de ser aplicable. 

Manifestación expresa del representante legal de que asume la responsabilidad y 

obligaciones de la empresa fusionada. 

La empresa fusionante también debe cumplir con dichos requisitos y, además, 

proporcionar el RFC de los socios, accionistas o asociados, que formen parte de la 

estructura orgánica, entre otros. 

3.- ¿Qué pasa si no se cumplen los requisitos? 

Existen casos en los que las autoridades fiscales consideran incompletos los 

trámites, e indican que la fusión no surtió efectos legales, por lo que, resulta 

necesario abrir una queja ante la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), o, dependiendo de cada caso, tramitar un medio de 

defensa, ya que la manifestación de que la fusión no surtió efectos legales implica 

la configuración de una enajenación para efectos fiscales. 

Por lo anterior, es conveniente que las empresas revisen a detalle los requisitos 

necesarios para cumplir en tiempo y forma con el aviso de fusión y la inscripción al 

RFC correspondiente ante las autoridades fiscales, conforme a las fichas de trámite 

antes mencionadas. 
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México debe analizar con cautela si relaja estímulos automotrices: IHS Markit 

México debe decidir con cautela debe eliminar estímulos fiscales a la industria 

automotriz, ya que podría perder la carrera por la atracción de inversiones para la 

fabricación de vehículos eléctricos y dejar de ser competitivo, advierte Guido 

Vildozo, socio director de ventas de vehículos ligeros en América del Norte de IHS 

Markit. 

Refiere que la industria automotriz cuenta con un margen de ganancias pequeño 

que oscila entre 4 y 6%, mientras que tarda un periodo de hasta 22 años para 

recuperar las inversiones realizadas en una planta automotriz, es por ello que la 

industria busca incentivos “bastante agresivos” en el mundo. 

En entrevista con El Economista, el analista automotriz de la firma internacional 

descarta que la industria automotriz forme parte de una tasa impositiva mínima 

global del 15% propuesto por el G7, para aquellas empresas multinacionales que 

operan en cada país, debido a que el sector entrará a un ciclo de millonarias 

inversiones para tecnificar por la ruta de autos eléctricos y reducir emisiones 

contaminantes. 

 

Esconde millones el 'Pollo Verde' 

La familia de Ricardo Gallardo Cardona, alias "El Pollo", virtual Gobernador electo 

de San Luis Potosí, así como empresas y empresarios ligados a él adquirieron 

durante los últimos 10 años al menos 19 propiedades con un valor conjunto de 58.6 

millones de pesos. Dichas operaciones están bajo investigación federal, debido a 

que no fueron reportadas al fisco. 

En el mismo periodo, esas mismas personas vendieron 15 propiedades por 32.5 

millones de pesos. 

Ninguna de las transacciones de compra-venta coincide con sus declaraciones 

anuales registradas en el Servicio de Administración Tributaria (SAT), por lo que se 

desconoce el origen de los recursos con los que fueron realizadas. 

 

Además, Gallardo Cardona y su papá, Ricardo Gallardo Juárez, están siendo 

investigados por la Fiscalía General de la República (FGR) por armar una red de 

lavado y por saquear más de 734 millones de pesos de los municipios de Soledad 

de Graciano y San Luis Potosí, donde fueron alcaldes. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-debe-analizar-con-cautela-si-relaja-estimulos-automotrices-IHS-Markit-20210623-0003.html
https://www.reforma.com/esconde-millones-el-pollo-verde/ar2207554
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La red de Gallardo y los bienes que no reportó al fisco 

Entre los investigados se encuentran los padres del Gobernador electo, Ricardo 

Gallardo Juárez, ex Alcalde en la capital del Estado (foto), y su madre María del 

Pilar Cardona Reynosa. 

La red incluye a sus hermanas Kimberly Guadalupe y Candy Araceli. 

También están la empresa Tangamanga Andre S.A. de C.V., cuyos accionistas son 

Ricardo Gallardo Cardona y su hermana Candy. 

Aparecen además cinco accionistas de Grupo Axioma Kusuri, empresa proveedora 

de los gobiernos de los Gallardo en San Luis Potosí y Graciano Sánchez. 

Entre ellos Juan Carlos Negrete Ayala, director de Servicio Médico del Ayuntamiento 

de Soledad; el médico Juan Carlos Jiménez Rivera, Vicente Valeriano Céspedes 

Hernández, María Elena Rodríguez Alvarez y Jesús Ernesto de la Maza Jiménez.  

 

 

 

¿Qué es el SAT y cuáles son sus funciones? 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) es un órgano desconcentrado de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) que se encarga de recaudar los 

recursos tributarios y aduaneros que la ley prevé. 

Es decir, es la dependencia que se dedica a recaudar y hacer valer el pago 

de impuestos tanto a los contribuyentes que son las personas físicas y morales de 

México. 

El SAT 

El SAT inició su operación el 1 de julio de 1997 en sustitución de diversas 

dependencias como la Subsecretaría de Ingresos, la Dirección General de Política 

de Ingresos y la Administración General de Información Desarrollo y Evaluación, 

entre otros. 

Su objetivo más importante es encargarse de la fiscalización de los ingresos de los 

contribuyentes para evitar equivocaciones como el error de diciembre que provocó 

pérdidas millonarias a nuestro país. 

 

https://www.reforma.com/la-red-de-gallardo-y-los-bienes-que-no-reporto-al-fisco/ar2207620?v=4
https://www.televisa.com/noticias/que-es-el-sat-y-cuales-son-sus-funciones/
https://www.televisa.com/noticias/que-pasa-con-el-sat-si-me-depositan-mas-de-15-mil-pesos/
https://www.televisa.com/noticias/asi-puedes-deducir-impuestos-con-aportaciones-a-tu-afore/
https://www.televisa.com/noticias/declaracion-anual-2020-que-pasa-si-personas-fisicas-no-la-presentan/
https://www.televisa.com/noticias/elecciones-2021este-ano-el-partido-verde-gasto-mas-de-47-5-millones-de-pesos-en-mochilas/
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Cambios en la reforma fiscal podrían aumentar predial y tenencia 

De acuerdo con el estudio La vacuna contra la desigualdad, cobrar correctamente 

el predial y la tenencia podría combatir la desigualdad en el país. 

En los últimos meses se han presentado varias propuestas para una posible reforma 

fiscal en 2022. En marzo, la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

Raquel Buenrostro, reveló que recibió la instrucción del presidente Andrés Manuel 

López Obrador de empezar a trabajar en una nueva reforma fiscal. 

La funcionaria adelantó que ésta no consistirá en aumentar los impuestos, sino en 

facilitar el cumplimiento de las obligaciones fiscales. Hay que recordar que el 

presidente López Obrador ha prometido en varias ocasiones no crear ni aumentar 

impuestos. 

Ese mes, también empezó a operar el Grupo de Trabajo para la Transición 

Hacendaria encargado de elaborar una propuesta de reforma fiscal para 2022. 

Además, organizaciones civiles y otros grupos también han presentado algunas 

propuestas para complementar la reforma. 

 

La recaudación en México es más baja que en paraísos fiscales 

La recaudación equivale al 13% del PIB. Esto es casi lo mismo que en Singapur, 

uno de los principales paraísos fiscales del mundo. 

De acuerdo con el Rastreador de vulnerabilidades de flujos financieros ilícitos, 

México está en el puesto 31 de paraísos fiscales en 2021. 

00:19 / 00:26 

Esto implica que México pierde hasta nueve mil millones de dólares en impuestos 

al año; es decir, 6.4% de los ingresos tributarios totales. 

En este contexto, no es de extrañar que el país recaude menos que algunos 

paraísos fiscales. Como reporta La Jornada, en 2019 México recaudó el equivalente 

al 13% de su PIB. Esta proporción es menor a la de países como Luxemburgo, 

Países Bajos y Singapur, conocidos por tener las cargas tributarias más bajas. 

Ni con la reforma de Buenrostro 

Esta semana, Félix Boni, director general de análisis de HR Ratings, señaló 

en entrevista con Reforma que la reforma fiscal deberá aumentar la recaudación en 

por lo menos 2% del PIB si espera conseguir buenas notas de las calificadoras.  

https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/cambios-en-la-reforma-fiscal-podrian-aumentar-predial-y-tenencia/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/la-jefa-sat-plantea-una-reforma-fiscal-sin-subir-impuestos-como-la-pidio-amlo/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/la-jefa-sat-plantea-una-reforma-fiscal-sin-subir-impuestos-como-la-pidio-amlo/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/avanza-posible-reforma-fiscal-en-camara-de-diputados/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/avanza-posible-reforma-fiscal-en-camara-de-diputados/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/reforma-fiscal-podria-eliminar-o-reducir-algunas-deducciones-de-impuestos/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/la-reforma-fiscal-debe-aumentar-recaudacion-en-por-lo-menos-2-del-pib-especialistas/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/la-reforma-fiscal-debe-aumentar-recaudacion-en-por-lo-menos-2-del-pib-especialistas/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/la-recaudacion-en-mexico-es-mas-baja-que-en-paraisos-fiscales/
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¿El gobierno paga impuestos? 

En esencia, todas las instituciones de gobierno deberían pagar impuestos al 

SAT (Servicio de Administración Tributaria), como lo es el IVA (Impuesto sobre el 

Valor Agregado), el ISR (Impuesto Sobre la Renta), y en algunos casos el IETU 

(Impuesto Empresarial a Tasa Única). 

Sin embargo, ante una falta de interpretación correcta del Título III de la Ley del 

Impuesto Sobre la Renta ha ocasionado que los gobiernos municipales y 

estatales no realicen el pago correspondiente del ISR por remanentes y retenciones 

de sueldos y salarios, así como los derechos al ISSSTE. 

Modo de interpretarse el pago de impuestos 

Por esta razón, a pesar de estar obligados de pagar impuestos federales, suelen 

tener los gobiernos locales adeudos fiscales, que a diferencia de los adeudos que 

puedan tener personas que perciben un salario por su trabajo o empresas, en 

repetidas ocasiones el Senado de la República condona dichos impuestos a los 

gobiernos. 

Una situación que es provocada por la falta de claridad en la ley, así como un 

acuerdo para recibir condonaciones por parte del poder legislativo, que provoca un 

déficit fiscal que no es posible ser recaudado por el SAT. 

 

Piden retrasar registro de empresas especializadas 

Debido a los problemas para obtener el registro que permita a empresas seguir con 

el modelo de outsourcing, pero de servicios especializados, Adecco México solicitó 

a la Secretaría del Trabajo una prórroga para inscribirse en el padrón. 

Francisco Martínez, CEO de la empresa en el País, destacó en entrevista que la 

plataforma del Registro de Prestadoras de Servicios Especializados u Obras 

Especializadas (REPSE), presenta problemas y eso ha provocado que hasta el 

momento se hayan inscrito solamente 8 mil empresas. 

"Al parecer hay muy pocas empresas que han arrancado su proceso de registro, el 

último dato es que solo 8 mil compañías han iniciado su registro, cuando hay un 

universo de más 100 mil compañías que deberían registrarse como empresas de 

servicios especializados, por lo que sabemos el proceso va muy lento y la 

plataforma presenta fallas", dijo Martínez al citar cifras de la Secretaría. 

 

https://www.oinkoink.com.mx/noticias/economia/el-gobierno-tambien-paga-impuestos/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/economia/sat-recaudacion-de-impuestos-crecio-8-82-en-2021/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/finanzas-personales/como-puedo-calcular-el-iva-de-un-producto/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/recursos-humanos/como-calcular-el-isr-de-mi-sueldo-mensual-sat/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/diferencia-condonacion-impuestos-estimulos-fiscales/
https://www.reforma.com/piden-retrasar-registro-de-empresas-especializadas/ar2207644?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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“Vacunación restaría el impacto de una tercera ola de Covid” 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso que 

en caso de que se registre una tercera ola de contagios de Covid-19, no tendría la 

misma intensidad que en otros momentos, pues se ha incrementado el porcentaje 

de personas vacunadas. 

“Por lo menos no sería la magnitud de las que tuvimos previamente, eso es lo que 

se esperaría si hubiera un incremento, evidentemente no tendría los impactos que 

tuvieron las otras olas porque, pues ya una población muy importante está 

vacunada; es decir, casi 50% de la población adulta de la Ciudad de México tiene 

al menos una vacuna”. 

 

 

 

Aumentan casos Covid en el Valle de México 

En las últimas tres semanas, la CDMX y el Edomex registran un incremento de 

casos de Covid-19. 

Esto ocurre cuando el País cuenta con 10 millones de dosis contra el virus, las 

cuales han sido rezagadas y no han sido aplicadas, expuso Arturo Erdely, doctor en 

ciencias matemáticas por la UNAM y analista de datos. 

El investigador identificó, con base en cifras oficiales, que del 11 por ciento de casos 

positivos que había entre la población de la Ciudad de México, la cifra incrementó a 

15.6 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vacunacion-restaria-el-impacto-de-una-tercera-ola-de-covid
https://www.reforma.com/aumentan-casos-covid-en-el-valle-de-mexico/ar2207672
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Ante regreso al amarillo, Padres de Familia piden protocolos para el ciclo escolar 

2021-2022 

Tras la suspensión de clases por el semáforo epidemiológico amarillo, el presidente 

nacional de la Unión de Padres de Familia, Luis Arturo Solís Bravo, dijo que las 

autoridades educativas y del Gobierno capitalino deben implementar protocolos 

para que no se presenten casos de Covid-19 entre la comunidad estudiantil en el 

nuevo ciclo escolar 2021-2022. 

"Me parece que por el cambio de semáforo (verde a amarillo) fue prudente la 

suspensión de clases pero es la oportunidad para que las autoridades tomen las 

medidas para evitar contagios con la idea de que en el nuevo ciclo escolar se pueda 

regresar a las aulas sin arriesgar la vida de los niños porque los niños quieren 

regresar a clases", sostuvo. 

 

Con CDMX ya se rebasa escenario catastrófico 

La Ciudad de México, por sí sola, rebasó dos veces el peor escenario de muertes 

por Covid-19 proyectado para todo el País. 

Incluso, superó el "catastrófico" nacional que el subsecretario federal de Salud, 

Hugo López-Gatell, estimó en 60 mil. 

De acuerdo con la última actualización oficial disponible, de marzo de 2020 al 21 de 

mayo de 2021, había 70 mil 155 actas de defunción en el Registro Civil de residentes 

y no residentes que fallecieron en territorio capitalino por Covid-19 o sospechoso 

del mismo. 

 

COVID-19 en CDMX, alcanza a 25% de hogares; en dos semanas 'verde' crece 

16% los contagios 

En esta emergencia sanitaria, en uno de cada cuatro hogares de la CDMX, es decir, 

25 por ciento, ya se tuvo contacto con el virus SARS-CoV-2. 

Cuando la segunda ola de contagios se encaminaba a su pico más alto en la capital, 

en Caltongo, en Xochimilco, el COVID-19 irrumpió. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ante-regreso-al-amarillo-padres-de-familia-piden-protocolos-para-el-ciclo-escolar-2021
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ante-regreso-al-amarillo-padres-de-familia-piden-protocolos-para-el-ciclo-escolar-2021
https://www.reforma.com/con-cdmx-ya-se-rebasa-escenario-catastrofico/ar2207576?v=4
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/23/covid-19-en-cdmx-alcanza-25-de-hogares-en-dos-semanas-verde-crece-16-los-contagios-309197.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/23/covid-19-en-cdmx-alcanza-25-de-hogares-en-dos-semanas-verde-crece-16-los-contagios-309197.html
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Turismo de vacunas llega a Baja California, produce 4 mdp al día en Tijuana 

Una  derrama superior a los cuatro  millones  de pesos diarios se ha registrado 

en Tijuana, Baja California, en los últimos cinco días, gracias a la visita de cientos 

de residentes de otros estados que llegan a la ciudad para vacunarse contra 

la COVID-19, aseguró Carlos Cruz Anchundia, presidente del Comité de Turismo y 

Convenciones de Tijuana. 

“Creemos que estamos recibiendo unas 200 personas por día. Estos turistas tienen 

un gasto promedio de alrededor de 20 mil pesos por persona”, expresó. 

 

 

Crece mortalidad materna por Covid aun con pandemia “a la baja” y vacunas 

Una de cada tres embarazadas que han perdido la vida en lo que va del 2021 ha 

fallecido por Covid-19, lo que consolida a esta enfermedad como la primera causa 

de muerte materna en el país desde hace casi un año. 

De las 416 muertes maternas registradas del 1 de enero al 19 de junio, 147 han sido 

casos confirmados de la enfermedad, lo que representa el 35.3 por ciento, de 

acuerdo con el informe semanal de notificación inmediata de muerte materna de la 

Secretaría de Salud federal, con corte a la semana epidemiológica número 24. 

 

 

Con al menos una vacuna, 126 muertos por Covid en el país 

Al menos 43 personas han perdido la vida en siete entidades a causa del Covid-19, 

pese a contar con un esquema completo de vacunación, de acuerdo con cifras 

oficiales proporcionadas por las secretarías de salud locales. 

Otras 83 personas perdieron la vida frente al coronavirus, no obstante que ya habían 

recibido la primera dosis, cuyos casos se concentraron en Guanajuato (26), Hidalgo 

(25), Sonora (24), Baja California Sur (7) y Yucatán (1). 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/23/turismo-de-vacunas-llega-baja-california-produce-mdp-al-dia-en-tijuana-309228.html
https://www.razon.com.mx/mexico/crece-mortalidad-materna-covid-pandemia-baja-vacunas-440037
https://www.razon.com.mx/mexico/vacuna-126-muertos-covid-pais-440041
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Vacunación contra Covid avanza dispareja 

La vacunación contra Covid-19 avanza de forma desigual en los estados del país. 

Mientras que en Baja California 57 por ciento de la población mayor de 18 años ya 

recibió al menos una dosis del antígeno, en Chiapas la cobertura de vacunación 

apenas alcanza a 14 por ciento de sus habitantes. 

Según el más reciente reporte del Gobierno federal, a nivel nacional uno de cada 

tres mexicanos ha recibido alguna de las seis vacunas disponibles contra el 

coronavirus, pero la inmunización no es homogénea en cada estado. 

 

 

Vacunas de AstraZeneca y Pfizer son efectivas contra variantes Delta y Kappa 

El estudio, publicado en la revista Cell, analizó la capacidad de los anticuerpos en 

la sangre de personas, que fueron vacunadas con los regímenes de dos 

inyecciones, para neutralizar las variantes altamente contagiosas Delta y Kappa, 

según un comunicado. 

"No hay evidencia de un escape generalizado que sugiera que la generación actual 

de vacunas proporcionará protección contra el linaje B.1.617", dijo el documento, 

refiriéndose a las variantes Delta y Kappa mediante un código de uso común. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/vacunacion-contra-covid-avanza-dispareja-pandemia-coronavirus-covid-19-6877250.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/salud/vacunas-de-astrazeneca-y-pfizer-son-efectivas-contra-variantes-delta-y-kappa-6877339.html
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Retrasa Federación aportaciones a estados 

De enero a abril de 2021, las aportaciones federales, es decir, los recursos 

etiquetados que reciben los estados llevan un retraso de 5.2 por ciento respecto a 

lo que se tenía previsto, el mayor de los últimos 3 años. 

Según especialistas, esto se debe principalmente a una planeación de recursos 

optimista por parte de la Federación, pero que está poniendo en aprietos a las 

entidades, pues al no contar con los recursos esperados, los gobiernos locales 

terminan recibiendo menos de lo que tenían previsto para el periodo. 

 

Las aportaciones están orientadas a atender gasto en rubros sociales como salud y 

educación. 

 

 

Suben 20% costos de CFE... y bajan los de privados 

Mientras el Gobierno privilegia a la CFE frente a los privados en el despacho de 

energía, los costos de generación de la empresa estatal van en aumento por el uso 

de combustibles más caros. 

En abril, el costo promedio de generación de la CFE para todas sus tecnologías fue 

de mil 820 pesos por megawatt-hora, un 20.1 por ciento más respecto a enero, 

según las memorias de cálculo de la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 

 

En el mismo lapso, el costo de generación con proyectos solares y eólicos de 

privados, provenientes de subastas, fue de 370 pesos por megawatt-hora, una 

disminución de 3.6 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/retrasa-federacion-aportaciones-a-estados/ar2207665?v=3
https://www.reforma.com/suben-20-costos-de-cfe-y-bajan-los-de-privados/ar2207568
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Amafore y CCE propondrán incentivos al ahorro en miscelánea fiscal 

La Asociación Mexicana de Afores (Amafore) y el Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE) trabajan en una propuesta para ampliar las deducciones en el ahorro 

voluntario y para que se pueda incluir en la miscelánea fiscal del 2022.  

Estamos trabajando con Pedro Sánchez Cuervo, presidente de la Comisión de 

Seguridad y Pensiones  del CCE para buscar a través de la Comisión Fiscal que se 

puedan incorporar beneficios fiscales para el ahorro voluntario 

Actualmente, las personas que realizan aportaciones voluntarias a su cuenta afore 

pueden deducir hasta el 10%; lo que se busca es que este porcentaje sea mayor, 

independientemente si es ahorro de corto, mediano o largo plazo, comentó el 

representante de las afores.  

 

 

Pensión para adultos mayores incrementa 15%; llega a 3 mil 100 pesos 

Este martes, la Secretaría de Bienestar dio a conocer que, a partir del bimestre julio-

agosto, la pensión para adultos mayores pasa de 2 mil 700 pesos a 3 mil 100, es 

decir, un incremento de 400 pesos más respecto a los meses anteriores. 

A través de un comunicado, la dependencia explicó que este apoyo subió 15%, el 

cual ya fue depositado el pasado 17 de junio a los 4.6 millones de derechohabientes. 

Para realizar esta operación, el gobierno federal transfirió 14.4 mil millones de pesos 

a adultos mayores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://elceo.com/economia/amafore-y-cce-propondran-incentivos-al-ahorro-en-miscelanea-fiscal/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pension-para-adultos-mayores-incrementa-15-llega-3-mil-100-pesos
http://www.eluniversal.com.mx/tag/pensi%C3%B3n-para-adultos-mayores
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Moody's no ve aumento de inversión en sector eléctrico de México en los próximos 

3 años 

La agencia Moody's advirtió que los cambios en la ley eléctrica mexicana podrían 

afectar la llegada de inversión privada al sector. 

"Las recientes medidas adoptadas por el Gobierno Federal para cambiar el marco 

regulatorio del sector energético mexicano podrían tener un impacto negativo en 

algunos contratos existentes; por lo tanto, no esperamos un aumento de la inversión 

privada en el sector eléctrico durante los próximos tres años", dijo Moody's. 

En un análisis sobre la Comisión Federal de Electricidad (CFE), la firma explicó que 

ante la falta de inversión, es posible que la empresa deba aumentar su deuda para 

completar los proyectos propuestos. 

 

 

 

PIB de México: Mejora el pronóstico para 2021 a un crecimiento de 5.8%, según 

encuesta Citibanamex 

El Producto Interno Bruto (PIB) de México tendrá un incremento de 5.8 por ciento 

este año, de acuerdo a la encuesta de expectativas de Citibanamex de este martes. 

Esto representa una mejoría de 30 puntos base respecto al sondeo previo, ya que 

hace quince días se estimaba un avance de 5.5 por ciento para este 2021. 

Grupo Bursamétrica se mantiene al frente con el pronóstico más alentador para la 

economía mexicana, pues vislumbra un avance de 6.8 por ciento, seguido de JP 

Morgan, quien prevé un aumento de 6.7 por ciento en el PIB local para este año. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/moodys-no-ve-aumento-de-inversion-en-sector-electrico-de-mexico-en-los-proximos-3-anos
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/moodys-no-ve-aumento-de-inversion-en-sector-electrico-de-mexico-en-los-proximos-3-anos
http://www.eluniversal.com.mx/tag/Moody's
http://www.eluniversal.com.mx/tag/cfe
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/22/pib-de-mexico-mejora-el-pronostico-para-2021-a-un-crecimiento-de-58-segun-encuesta-citi/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/22/pib-de-mexico-mejora-el-pronostico-para-2021-a-un-crecimiento-de-58-segun-encuesta-citi/
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Disminuyen 0.38% ventas al menudeo en abril 

Los ingresos por suministro de bienes y servicios del comercio al por menor 

disminuyeron 0.38 por ciento mensual en abril, luego de dos meses con aumentos, 

indican cifras desestacionalizadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

El retroceso en el total de las ventas tuvo que ver con los descensos en cinco de las 

nueve ramas de actividad económica que lo conforman, encabezadas por el rubro 

de exclusivamente a través de internet, y catálogos impresos, televisión y similares, 

con un revés de 6.34 por ciento. 

En seguida se ubicó enseres domésticos, computadoras, artículos para la 

decoración de interiores y artículos usados, con una disminución de 3.29 por ciento 

y abarrotes, alimentos, bebidas, hielo y tabaco, con 2.53 por ciento. 

 

 

Sigue el descenso en las reservas internacionales, bajan a 192 mil 827 mdd: 

Banxico 

Por octava semana consecutiva, las reservas internacionales presentaron una 

disminución. Datos del Banco de México (Banxico) indican que al cierre de la 

semana del 18 de junio el saldo de la reserva se colocó en 192 mil 827 millones de 

dólares. 

  

Lo anterior significó una disminución semanal de 640 millones de dólares. 

 

Comparado con el saldo que tenían al cierre de diciembre de 2020, representó una 

reducción acumulada en lo que va del presente año de 2 mil 840 millones de dólares. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/disminuyen-0-38-ventas-al-menudeo-en-abril/ar2207870
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https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sigue-el-descenso-en-las-reservas-internacionales-bajan-192-mil-827-mdd-banxico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/reservas-internacionales
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Enfrenta inversión fija panorama complicado 

Pese al ligero crecimiento en los últimos meses, analistas esperan que la Inversión 

Fija Bruta se mantenga deprimida en los siguientes años ante factores de 

incertidumbre interna. 

En marzo, el indicador subió 1.4 por ciento anual, tras 25 meses seguidos de bajas 

interanuales, según el Inegi. 

Esta alza se logró por un aumento de la inversión en maquinaria y equipo de 14.8 

por ciento, pese a una caída de 7.8 por ciento en construcción. 

 

 

En 2020, Covid borró a 10 mil millonarios en México 

Al cierre de 2020, ante el golpe de la pandemia, el número de personas con un 

patrimonio superior a un millón de dólares en México se ubicó en 264 mil, es decir, 

una disminución de 10 mil millonarios respecto a 2019, de acuerdo con Credit 

Suisse. 

En el Informe de Riqueza Mundial 2021, presentado ayer por la firma, México se 

encuentra en el décimo lugar entre países que tuvieron la mayor reducción en la 

cantidad de millonarios, encabezada por Brasil, India, Rusia y Hong Kong, Emiratos 

Árabes, Arabia Saudita, Tailandia, Kuwait y Chile. 

El reporte de Credit Suisse detalla el comportamiento de la riqueza en Brasil, Chile 

y México, donde el impacto sanitario por el Covid-19 fue severo respecto a otras 

economías. 
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En la pandemia, uso de efectivo en México se incrementó 26% 

El uso de efectivo en México, medido por la base de monedas y billetes que circulan 

en el país y por los depósitos bancarios, se ha disparado 26 por ciento desde la 

segunda semana de marzo de 2020 –cuando comenzó el confinaminamiento por la 

pandemia de Covid-19– a la fecha, de acuerdo con información del Banco de México 

(BdeM). 

De acuerdo con los reportes del banco central, a mediados de marzo del año pasado 

circulaban en el país un billón 700 mil millones de pesos en efectivo, mientras que 

al 18 de junio pasado, la suma ascendía a 2 billones 149 mil millones de pesos, es 

decir, casi 450 mil millones de pesos más. 

El fuerte crecimiento de la base monetaria se explica, en parte, por factores 

asociados a las medidas sanitarias puestas en práctica en el país, dado que ha 

aumentado la demanda de efectivo del público como medio de pago. 

 

 

Desigualdad en México: el 10% de los que más ganan se lleva 6 de cada 10 pesos 

América Latina es la segunda región con mayor desigualdad en el mundo después 

de África Subsahariana, donde México, Brasil y Chile, son los países con la 

concentración del ingreso más alta, y por lo tanto, de mayor desigualdad, de 

acuerdo con el Informe Regional de Desarrollo Humano del Programa de las 

Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 

“A pesar de décadas de progreso, la región sigue siendo la segunda más desigual 

del mundo, y la desigualdad del ingreso en los países de ALC (América Latina y el 

Caribe) es mayor que los de otras regiones con niveles similares de desarrollo. La 

desigualdad, como la pobreza, es multidimensional y va más allá de los ingresos” 

señaló el organismo. 
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En 30 años se redujeron las carencias sociales de México: Coneval 

En los últimos 30 años se observa un mejoramiento de todos los indicadores 

de carencias sociales estimados tanto a nivel nacional como por entidad federativa, 

informó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 

(Coneval) con base a la información generada a partir de censos poblacionales y la 

encuesta intercensal del Inegi.  

Con la publicación de esta información, el Consejo cuenta con 30 años de datos 

sobre la evolución de las carencias sociales, cuya finalidad es proporcionar a la 

ciudadanía y tomadores de decisiones un panorama social del país.  

 

 

 

Mezcla mexicana impulsará ingresos de Pemex 

El precio de la mezcla mexicana de exportación subió 46% en lo que va del 2021, a 

68.86 dólares por barril. Ello favorece los ingresos de Petróleos 

Mexicanos  (Pemex). 

De acuerdo con los Criterios de Política Económica del 2021, el precio esperado 

para el crudo mexicano es de 42.10 dólares por barril, lo cual  significa que el 

petróleo que exporta el país está 63.5% por arriba de las proyecciones del gobierno 

federal. 

La producción de Pemex fue de 1.7 millones de barriles diarios en abril, hilando 

cinco meses con dicho nivel de producción. De dicha cifra sus exportaciones fueron 

de 958,170 barriles diarios al primer cuatrimestre del año. 
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¿Nueva ‘bonanza’ petrolera? Pronostican barril de crudo mexicano a 66 dólares 

Ante la reapertura económica global y el incremento en la demanda del petróleo, se 

prevén mayores precios del petróleo en el año, lo que implicará ingresos excedentes 

para las finanzas públicas. 

Citibanamex proyecta un precio promedio para el crudo mexicano de 66 dólares por 

barril para 2021, su mayor promedio anual desde el 2014. También ajustó los 

pronósticos para el crudo Brent y el WTI. “El ajuste a nuestro pronóstico se deriva 

principalmente de un crecimiento en la demanda superior al que anticipábamos”, 

indicó. 

El Paquete Económico para 2021 contempla un precio de 42.1 dólares para la 

mezcla mexicana. 

 

 

 

El acero sube… y construir sale 25% más caro 

El aumento de alrededor de 40 por ciento en los precios del acero, sumado al alza 

de cerca 12 por ciento en los costos de insumos como el cemento, el concreto, el 

yeso y el PVC, propiciaron el encarecimiento de hasta 25 por ciento en el valor de 

los inmuebles y obras en construcción, además de amenazar la recuperación del 

sector que ha sido golpeado por la pandemia del COVID. 

“Por cada peso que sube el precio del acero la industria de la construcción tiene que 

aumentar sus costos, y por ende sus precios, por ahí de 22 centavos. El impacto no 

es nada más inmediato, sino por cada punto porcentual que crece el acero, el 

incremento en los costos de la construcción puede perdurar hasta cinco meses”, 

explicó Ricardo Trejo Nava, director general de la consultora Forecastim. 
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Propuse tregua a empresarios para crear un país y sindicalismo nuevos: Gómez 

Urrutia 

Durante la presentación de su libro El triunfo de la dignidad, el senador Napoleón 

Gómez Urrutia narró la enorme persecución política que debió soportar de sus 

adversarios históricos, los empresarios mineros, pero aun así les propuso “una 

tregua” y los llamó a dejar atrás los diferendos y privilegiar las coincidencias para 

construir un nuevo país y un nuevo sindicalismo. 

Sobre todo, recalcó, porque “afortunadamente son otros tiempos y con la llegada 

del presidente Andrés Manuel López Obrador se inició un proceso de 

transformación profunda del país para eliminar las desigualdades sociales, la 

marginación y la pobreza, y reducir la corrupción generalizada que tanto daño le ha 

hecho a México”. 

Lo acompañaron el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado; una veintena de 

legisladores de ese partido, entre ellos el presidente del Senado, Eduardo Ramírez; 

dirigentes y trabajadores del Sindicato Minero que él preside, así como 

representantes de organizaciones gremiales nacionales e internacionales.  

 

 

Anticipan alza de 20% en tarjetas de crédito 

Después de las fuertes caídas que registró el uso de tarjetas de crédito ante el 

impacto económico de la pandemia de Covid-19, la población ha comenzado a 

utilizar este medio de pago para realizar sus compras y se espera un incremento al 

cierre de 2021. 

De acuerdo con el director General de la Banca de Consumo de CitiBanamex, 

Rodrigo Kuri, al finalizar el año se prevé lograr un crecimiento en la facturación con 

tarjetas de crédito de 20%, donde los principales segmentos como entretenimiento, 

viajes y, en mayor medida, el comercio electrónico, han impulsado la recuperación 

del uso de plásticos en el país. 

Para CitiBanamex, los momentos de mayor cancelación de tarjetas de crédito a 

causa de problemas de impago han disminuido y hacia los próximos meses se 

apuesta por una mayor colocación entre los usuarios de servicios financieros en 

México. 
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https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/23/politica/propuse-tregua-a-empresarios-para-crear-un-pais-y-sindicalismo-nuevos-gomez-urrutia/
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Usan datos biométricos para fraudes financieros 

Quienes crean perfiles falsos para solicitar servicios financieros están afinando sus 

técnicas para defraudar, alertó ID Finance, firma de ciencia de datos y desarrollo de 

sistemas de credit scoring en Europa y Latinoamérica. 

Los defraudadores ya no solo están robando nombres, contraseñas, correos 

electrónicos o números de teléfono, sino que están utilizando algunas "técnicas 

sucias" para falsificar la voz, el rostro y otros datos biométricos de los usuarios. 

 

"Si bien las instituciones somos muy dinámicas y buscamos estar a la vanguardia 

en temas de ciberseguridad, cada vez hemos detectado actividades fraudulentas 

más finas. 

 

 

 

Se autorizó a 14 fintech operar en el sistema financiero: CNBV 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) dio a conocer que a la fecha 

se ha autorizado a 14 fintechs (instituciones de tecnología financiera) operar en el 

sistema financiero. El organismo regulador señala que seis de estas instituciones 

ya operaban con base en el artículo octavo de la denominada Ley Fintech y ocho 

son empresas de nueva creación. 

La CNBV precisó que las instituciones autorizadas son aquellas en las que las 

sociedades solicitantes ya cumplieron con la totalidad de requisitos que enuncia el 

marco regulatorio aplicable. Puntualizó que 32 instituciones de tecnología financiera 

tienen ya el visto bueno para poder ser autorizadas a la brevedad. 
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Impugna Bayer compra de medicinas vía ONU 

El gigante farmacéutico alemán Bayer pidió a la justicia federal declarar 

inconstitucional el proceso de compra consolidada de medicamentos a través de la 

Oficina de Servicios para Proyectos de Naciones Unidas (UNOPS). 

En el amparo que Bayer promovió el 17 de junio, cuestiona el fallo que la UNOPS 

emitió el 26 de mayo para suministrar implantes del anticonceptivo Levonorgestrel, 

contrato por el cual compitió con la empresa DKT de México y Mssat Albidah Alkqrii, 

firma sudafricana de la que hay pocas referencias previas, pero que presentó a la 

UNOPS ofertas para casi 400 claves. 

 

 

Agricultores dejan de sembrar por miedo a perder la producción 

Reducción en la producción de sus tierras, elegir a qué cultivo darle preferencia, 

alza en los costos, pagos injustos y dejar sin trabajo a personas que subsisten del 

campo es lo que viven algunos agricultores en el país derivado de la fuerte sequía 

que afecta gran parte del territorio nacional. 

“Se batalló bastante con el agua, se secaron los ríos, estábamos sacando agua de 

las pozas. Es la sequía más fuerte que ha impactado en la zona, porque yo nunca 

había visto que se secaran los ríos. Tanto como perder la siembra no, pero batallar 

con el agua hace que te baje de 30 a 40% la producción”, describe Genaro Vargas, 

agricultor del Valle del Metztitlán en Hidalgo. 

El productor, también señaló que este año ha sido atípicamente difícil, pues al no 

existir agua en los ríos de la zona, se incrementa mucho el costo de producción y 

cuando se logra sacar la cosecha los agricultores se enfrentan a otro difícil 

problema. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/impugna-bayer-compra-de-medicinas-via-onu/ar2207560
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Agricultores-dejan-de-sembrar-por-miedo-a-perder-la-produccion-20210623-0011.html
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México tiene 84.1 millones de conectados a internet 

En México, 84.1 millones de personas con seis años de edad o más tuvieron acceso 

a internet en 2020, es decir, 72% de la población total, de acuerdo con cifras del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Al presentar la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la 

Información en los Hogares (ENDUTIH), el presidente del Inegi, Julio Santaella, dijo 

que la pandemia impactó la experiencia de los mexicanos con la tecnología, debido 

a que se puso en el centro de las actividades de la población. 

Sobre la penetración de internet en los hogares, destacó que aumentó el acceso a 

la red, de 63% que había en 2019, a 67.6% el año pasado. 

 

 

 

El BIS ofrece respaldo total a monedas digitales de bancos centrales 

El Banco de Pagos Internacionales (BIS) dio su respaldo completo al desarrollo de 

monedas digitales de bancos centrales (CBDC, por su sigla en inglés), 

argumentando que son necesarias para modernizar las finanzas y garantizar que 

las grandes empresas tecnológicas no controlen esos activos. 

Denominado el banco central de los bancos centrales del mundo, el BIS, que está 

coordinando muchas de sus discusiones sobre monedas digitales, estableció 

recomendaciones este miércoles sobre cómo debería verse una CBDC del dólar, 

euro, yen o yuan en la versión criptodivisa. 

Como parte de su próximo informe anual, estimó que al menos 56 bancos centrales 

y autoridades monetarias, que representan alrededor de una quinta parte de la 

población mundial, ahora están considerando las monedas digitales a medida que 

el comercio se traslada a los negocios online. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-tiene-841-millones-de-conectados-internet
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/El-BIS-ofrece-respaldo-total-a-monedas-digitales-de-bancos-centrales-20210623-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Monedas-digitales-un-tema-que-ocupa-al-Banxico-Alejandro-Diaz-de-Leon-20210602-0115.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Monedas-digitales-un-tema-que-ocupa-al-Banxico-Alejandro-Diaz-de-Leon-20210602-0115.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hay-bancos-centrales-que-estan-en-ensayos-con-sus-monedas-digitales-BIS-20210127-0160.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hay-bancos-centrales-que-estan-en-ensayos-con-sus-monedas-digitales-BIS-20210127-0160.html
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Ven en volatilidad de las “cripto” gran riesgo 

Fitch Ratings manifestó que el rápido crecimiento de las criptomonedas que no 

están estabilizadas o reguladas aumentan los riesgos para los bancos que tienen 

exposición a las mismas. Señaló que la extrema volatilidad de los precios de estos 

activos y un historial de liquidez no probado dificultarán la cobertura que puedan 

brindar las instituciones. 

Lo anterior se dio a conocer, luego de que Basilea, comité que es responsable de 

la supervisión bancaria a nivel mundial, sometiera a consulta pública el tratamiento 

prudencial de los criptoactivos, al considerar que sin una regulación específica se 

pone en riesgo al sistema financiero en general.  

 

 

Edomex apoya con Salario Rosa 

Durante la entrega de tarjetas del Salario rosa, el gobernador Alfredo Del Mazo 

Maza indicó que este tipo de programas apoya a la economía familiar en estos 

momentos donde la pandemia dejó retos económicos, y subrayó que con el avance 

en la estrategia de vacunación se puede ir retomando la actividad económica en el 

Estado de México. 

“En todo el estado llevamos más de 5 millones 800 mil vacunas aplicadas, es 

muchísimo, somos el estado que más ha aplicado de todo el país, y así seguiremos, 

haciendo este gran esfuerzo de manera conjunta, por el bien de todas las familias 

del Estado de México y que esto nos permita ir retomando poco a poco la 

normalidad,  y pues, que la actividad económica también siga”, expresó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/ven-volatilidad-cripto-gran-riesgo-440025
https://www.razon.com.mx/estados/edomex-apoya-salario-rosa-440029
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El Estado frena a las Sofomes, dice Enrique Presburguer 

Los últimos tres gobiernos han obstaculizado el crecimiento de las Sociedades 

Financieras de Objeto Múltiple (Sofomes), pues en la regulación no se incluyeron 

incentivos ni políticas públicas adecuadas para que el sector pueda competir con 

los bancos, lamentó Enrique Presburger, presidente nacional de la Asociación de 

Sofomes (Asofom). 

“En cada uno de los sexenios se ha puesto más regulación, más multas, mayor 

supervisión, y mayores exigencias legales. Hemos tenido mucha política de sanción; 

sin embargo, todos estos gobiernos han fallado en desarrollar incentivos para las 

figuras de Sofomes”, señaló el directivo en entrevista con El Sol de México. 

 

Dejan a 900 extrabajadores fuera de Sacmex 

Sólo han sido contratadas 614 personas de mil 500 que laboraban en las cuatro 

empresas que concluyeron su concesión en el cobro por el suministro del agua, 

pese a que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, se comprometió a 

mantenerles su fuente de empleo. 

Carca de 900 extrabajadores fueron llamados para que se presentaran el pasado 

lunes a firmar documentos, creyeron que recibieron contratos por el Sistema de 

Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), pero resultó que en las oficinas de este 

organismo los atendió personal de la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo 

para ofrecerles el seguro de desempleo. 

 

México recuperaría economía previa a pandemia hasta 2025 

La recuperación de las economías de Latinoamérica empezará a darse en los 

mejores casos en 2022, aunque en otros países, incluyendo a México, se extenderá 

hasta 2025 y será necesaria la participación de todos los sectores de la sociedad 

para poder impulsar esta reactivación, coincidieron expertos. 

Durante los comentarios del informe “Atrapados: alta desigualdad y bajo crecimiento 

en Latinoamérica y el Caribe“, un reporte elaborado por el Programa de Naciones 

Unidas para el Desarrollo (PNUD), el expresidente de México, Ernesto 

Zedillo (1994-2000), destacó que la región de Latinoamérica ha sido la más 

rezagada de la economía global durante la pandemia. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/el-estado-frena-a-las-sofomes-dice-enrique-presburguer-6877216.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/dejan-a-900-extrabajadores-fuera-de-sacmex-6877255.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-recuperaria-economia-previa-a-pandemia-hasta-2025-202123613
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

AMLO anuncia nueva sección en las ‘mañaneras’: Un ‘Quién es quién’ de las 

noticias falsas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó este miércoles que en las 

conferencias matutinas habrá una nueva sección semanal: un ‘Quién es quién’ de 

noticias falsas. 

“Les adelanto que vamos a tener un día, tampoco toda la conferencia, pero vamos 

a invitar a alguien del Gobierno que nos explique sobre las mentiras de la semana, 

así como ‘Quién es quién’ en los precios (de los combustibles) de los lunes, vamos 

a sacar aquí un ‘Quién es quién’ en las mentiras de la semana”, declaró. 

Esto tendrá el fin de exponer y combatir las noticias falsas, así como de informar a 

la población, afirmó. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-23-de-junio-6877318.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/amlo-anuncia-nueva-seccion-en-las-mananeras-un-quien-es-quien-de-las-noticias-falsas/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/amlo-anuncia-nueva-seccion-en-las-mananeras-un-quien-es-quien-de-las-noticias-falsas/
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AMLO hará gira por Baja California; estos son los temas que tratará en el la frontera 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que durante su gira de trabajo 

de fin de semana por Baja California se abordarán temas de seguridad, desarrollo 

de la frontera y medio ambiente. 

En la Conferencia Mañanera, el mandatario federal dijo que inaugurará 

instalaciones y revisará programas en Mexicali, Tecate, San Quintín y Tijuana, esto 

durante el fin de semana del 25 al 27 de junio. “El plan consiste en evaluar todos los 

programas de desarrollo, el programa fronterizo, lo que tiene que ver con San Felipe 

porque vamos a Mexicali, lo del Alto Golfo, lo de la pesca, la protección a especies 

en vías de extinción, los problemas de seguridad y el apoyo a pescadores. 

AMLO dijo que en Mexicali, como es la capital del estado, va a tener una reunión 

con el gobernador Jaime Bonilla. Además, entregarán tres instalaciones de la 

Guardia Nacional para reforzar la seguridad en el estado, así como el envío de más 

elementos de la corporación. 

 

 

 

Juez admite primera demanda de amparo contra Ley Zaldívar 

La ampliación del mandato del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar será estudiada por una juez de amparo. 

La juez Séptimo de Distrito en materia Administrativa en la Ciudad de México 

admitió a trámite la primera demanda de amparo presentada contra el artículo 

décimo tercero transitorio de la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación (PJF), que establece la ampliación del mandato de Zaldívar y del cargo 

de los integrantes del Consejo de la Judicatura Federal y que fue agregado de última 

hora. 

Al admitir la demanda, la juzgadora citó para el próximo 4 de agosto para celebrar 

la audiencia constitucional en la que decidirá si concede o no el amparo solicitado 

por un ciudadano. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/23/amlo-hara-gira-por-baja-california-estos-son-los-temas-que-tratara-en-el-la-frontera-309308.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-zaldivar-juez-admite-primer-demanda-de-amparo-contra-ampliacion-de-mandato
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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Panistas proponen reforma para “blindar” a García Cabeza de Vaca ante nuevo 

intento de desafuero 

Ciudad Victoria.- La bancada del PAN presentó una iniciativa de reforma a 

la Constitución de Tamaulipas, que blindaría al gobernador Francisco García 

Cabeza de Vaca ante un intento de desafuero de la próxima legislatura, que tendrá 

mayoría morenista. 

El presidente de la Comisión de Justicia en el Congreso del Estado, Félix Fernando 

García Aguiar, leyó la iniciativa que propuso la fracción del PAN. 

La propuesta consiste en la adición de un párrafo tercero al artículo 84 de la Ley 

Suprema del Estado, el cual indicará lo siguiente: “En todos aquellos casos en los 

que el Congreso del Estado hubiera determinado la no homologación de la 

declaratoria de procedencia por parte de alguna de las cámaras federales, su 

decisión será definitiva e inatacable”. 

 

¿Y la orden de aprehensión? Cabeza de Vaca es invitado a foro de seguridad... por 

el secretario de Defensa 

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, invitó al gobernador 

de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, a participar en un foro con 

mandos de las fuerzas armadas. 

El panista enfrenta una orden de aprehensión por delincuencia organizada y 

operaciones con recursos de procedencia ilícita, pero cuenta con una suspensión 

definitiva vigente tras el pago de una garantía de 100 mil pesos que realizó el pasado 

17 de junio. 

A través de su cuenta de Twitter, García Cabeza de Vaca agradeció al titular de la 

Sedena por la oportunidad de ofrecer su ponencia ante la Maestría en Seguridad 

Nacional del Colegio de Defensa Nacional. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/panistas-proponen-reforma-para-blindar-garcia-cabeza-de-vaca-ante-nuevo-intento-de-desafuero
https://www.eluniversal.com.mx/estados/panistas-proponen-reforma-para-blindar-garcia-cabeza-de-vaca-ante-nuevo-intento-de-desafuero
https://www.eluniversal.com.mx/estados
https://www.eluniversal.com.mx/estados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/y-la-orden-de-aprehension-cabeza-de-vaca-es-invitado-a-foro-de-seguridad-por-el-secretario-de-defensa/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/y-la-orden-de-aprehension-cabeza-de-vaca-es-invitado-a-foro-de-seguridad-por-el-secretario-de-defensa/
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El narcomenudeo crece 45% durante el actual sexenio 

Durante la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador ha crecido 

45 por ciento el narcomenudeo en el país, revelan cifras del Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 

Según las cifras oficiales, en el lapso enero-mayo de 2021 en el país se iniciaron 35 

mil 556 carpetas de investigación por ese delito, es decir, un promedio de 237 por 

día, 10 cada hora. 

Mientras que, durante el mismo lapso de 2018, último año del gobierno del 

presidente Enrique Peña Nieto, se iniciaron en todo el país 24 mil 491 expedientes, 

un promedio de 163 por día, 7 cada hora. 

 

 

 

180 disparos: así fue el atentado en Reynosa donde fueron asesinados 15 civiles 

Los criminales que incursionaron a Reynosa el sábado pasado dispararon en al 

menos 180 ocasiones, suficiente para causar la muerte de 15 civiles, entre ellos, 

dos taxistas, un estudiante, un ciudadano nicaragüense y una familia, informó Irving 

Barrios Mojica, Fiscal General de Justicia del Estado de Tamaulipas, 

Barrios Mojica indicó que elementos de la Policía Investigadora y Peritos 

recolectaron varios indicios los cuales fueron incorporados a cuatro carpetas de 

investigación que se integraron por estos hechos, destacando alrededor de 180 

casquillos en su mayoría del calibre .223, 7.62 x 39, así como 5 armas largas, 4 

fornituras, cargadores del calibre .223 (conocidos como AR-15). 

En concreto, en el atentado fallecieron 15 civiles y 4 presuntos integrantes del 

crimen organizado, por lo que el total de víctimas fueron 19. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/23/el-narcomenudeo-crece-45-durante-el-actual-gobierno/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/06/22/180-disparos-asi-fue-el-atentado-en-reynosa-donde-fueron-asesinados-15-civiles/
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¿Por qué surge la consulta popular para enjuiciar a expresidentes? 

El mandatario Andrés Manuel López Obrador propuso que los ciudadanos fueran 

consultados sobre si los últimos cinco expresidentes de México debían ser 

investigados y, en consecuencia, ser enjuiciados.  

La primera vía que se intentó para realizar la consulta fue a petición de los 

ciudadanos, pero al no juntarse el número de firmas necesarias, fue el presidente el 

que envió la solicitud y la Cámara de Diputados avaló la realización de la consulta. 

 

 

Senado: Cinco mujeres van por mesa directiva 

En una encerrona, que duró seis horas, para evaluar el saldo de la elección del 6 

de junio, el líder nacional de Morena, Mario Delgado, recibió reclamos de senadores 

morenistas por los resultados adversos en algunos estados del país, incluidos los 

de la Ciudad de México. 

A poco más de dos semanas de los comicios, se reunieron en las instalaciones del 

Senado 46 de los 60 senadores de Morena, quienes opinaron y cuestionaron no 

sólo a su dirigente nacional, sino también a la secretaria general del partido, Citlalli 

Hernández. 

 

 

En tribunales solicitan nulidad de 37 comicios 

Los resultados cerrados que arrojaron las elecciones pondrán en los tribunales 

electorales aproximadamente 37 procesos de gubernaturas, diputaciones de 

mayoría, alcaldías y ayuntamientos. 

En Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa y San Luis Potosí, las fuerzas 

políticas que contendieron por la gubernatura ya impugnaron los comicios y 

demandaron la nulidad. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2021/6/22/por-que-surge-la-consulta-popular-para-enjuiciar-expresidentes-308986.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/23/senado-cinco-mujeres-van-por-mesa-directiva-309242.html
https://www.razon.com.mx/mexico/tribunales-solicitan-nulidad-37-comicios-440031
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AMLO se reúne con Carlos Slim y Claudia Sheinbaum en Palacio Nacional 

En privado, el Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió ayer con el 

empresario Carlos Slim y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para abordar el 

caso de la obra de la Línea 12 del Metro, de la que un tramo elevado colapsó el 3 

de mayo pasado. 

Sheinbaum rechazó ahondar en los temas tratados en la reunión, a una semana de 

que la empresa DNV presentó el primer dictamen del colapso ocurrido entre las 

estaciones Tezonco y Olivos de la Línea Dorada, el cual determinó que pudo ser 

causado por una falla estructural.  

 

 

Sin dar detalles concluye reunión privada entre AMLO, Sheinbaum y Slim 

Este martes se realizó una reunión privada en Palacio Nacional entre el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum y el 

empresario Carlos Slim. El encuentro culminó alrededor de las 12:15 horas sin que 

ningún personaje diera declaraciones a la prensa. 

La única que abordó con cautela el tema fue Sheinbaum quien, al ser cuestionada, 

dijo que su responsabilidad como gobierno es rehabilitar y reforzar la Línea 12 para 

que reanude sus operaciones lo más pronto posible y que no prefería comentar 

nada respecto a la reunión. Sin embargo, adelantó que en los próximos días se 

darán detalles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-reune-carlos-slim-claudia-sheinbaum-palacio-nacional-439917
https://www.contrareplica.mx/nota-Sin-dar-detalles-concluye-reunion-privada-entre-AMLO-Sheinbaum-y-Slim-202123610
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Fuertes lluvias causan inundaciones y dejan vehículos varados en el Valle de 

México 

La tarde del martes 22 de junio se registraron fuertes lluvias en diferentes puntos de 

la Ciudad de México y el Estado de México, dejando a su paso inundaciones y 

decenas de vehículos varados por los niveles que alcanzó el agua. 

En el Estado de México, en donde la lluvia comenzó alrededor de las 17:30 horas, 

los puntos más afectados fueron Valle Dorado y Lago de Guadalupe, mientras que 

en la Ciudad de México se registraron encharcamientos en gran parte de las 

alcaldías. 

Ciudad de México 

En la Ciudad de México se registró una intensa lluvia que provocó encharcamientos, 

caos vehicular y retrasos en el Sistema de Transporte Colectivo Metro. 

 

 

Por lluvias, se registran grandes inundaciones en Edomex 

Las intensas lluvias de la tarde-noche de este martes provocaron inundaciones, 

encharcamientos y la caída de árboles en Ecatepec, Tlalnepantla, Huixquilucan, 

Atizapán, Cuautitlán Izcalli en el Estado de México. 

Ciudadanos de esos municipios publicaron videos y fotografías en redes sociales 

en los que se observan varios vehículos, entre ellos una patrulla, quedaron 

atrapados en la inundación frente a Plaza Lago, en los límites de Atizapán, 

Tlalnepantla y Cuautitlán Izcalli. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/lluvias-inundaciones-valle-mexico-hoy-22-junio-2021/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/lluvias-inundaciones-valle-mexico-hoy-22-junio-2021/
https://www.contrareplica.mx/nota-Por-lluvias-se-registran-grandes-inundaciones-en-Edomex-202123635
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Uno de cada cinco mexicanos carece de servicios de salud 

Entre 2015 y 2020, el porcentaje de mexicanos sin acceso a servicios de salud 

creció de 16.7 a 21.5 por ciento, lo que se traduce en que uno de cada cinco 

mexicanos carece de un lugar a donde acudir cuando se enferma o sufre un 

accidente, informó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 

Social (Coneval). 

“Esta carencia ha presentado un comportamiento heterogéneo en la última década, 

ya que, si bien hubo una disminución entre 2010 y 2015 de 16.9 puntos 

porcentuales, al pasar de 33.6 por ciento a 16.7 por ciento, entre 2015 y 2020 se 

registra un repunte en este indicador de 4.8 puntos porcentuales. De tal manera 

que, al concluir la década, presentó un valor del 21.5 por ciento de la población que 

no contaba con acceso a los servicios de salud ”, indica el organismo en su informe 

Evaluación de Carencias Sociales 1990-2020. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/uno-de-cada-cinco-mexicanos-carece-de-servicios-de-salud-insabi-coneval-atencion-medica-6877211.html
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Apple Daily, medio prodemocracia en Hong Kong, cerrará el fin de semana tras 

detención de editores 

El Apple Daily, un diario prodemocracia de Hong Kong, cerrará este fin de semana 

luego de que la policía detuvo a cinco editores y ejecutivos y congeló 2.3 millones 

de dólares en activos vinculados al medio. 

Tanto la edición impresa de la publicación como la digital cesarán a más tardar el 

sábado debido a “las actuales circunstancias en Hong Kong”, afirmó la junta 

directiva del periódico en un comunicado el miércoles. 

La esperada medida se produjo tras las detenciones de la semana pasada. Los 

editores fueron arrestados por supuesta cooperación con extranjeros para poner en 

peligro la seguridad nacional. La policía citó más de 30 artículos publicados por el 

medio como evidencia de una supuesta conspiración para imponer sanciones 

extranjeras a Hong Kong y China. 

 

 

 

Apple Daily, medio prodemocracia en Hong Kong, cerrará tras presión de Beijing 

El diario prodemocracia Apple Daily de Hong Kong anunció que publicará el jueves 

su última edición, después de que sus activos fueran congelados por las 

autoridades, lo que significará la desaparición del medio más crítico contra China en 

este territorio. 

Su cierre es el último ataque contra las libertades en la antigua colonia británica y a 

medio plazo podría llevar a medios internacionales presentes en Hong Kong a 

replantearse su presencia en este importante centro financiero internacional. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/23/apple-daily-medio-prodemocracia-en-hong-kong-cerrara-el-fin-de-semana-tras-detencion-de-editores/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/23/apple-daily-medio-prodemocracia-en-hong-kong-cerrara-el-fin-de-semana-tras-detencion-de-editores/
https://www.contrareplica.mx/nota-Apple-Daily-medio-prodemocracia-en-Hong-Kong-cerrara-tras-presion-de-Beijing-202123614
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Crece inquietud por cepa Delta; para Estados Unidos es “la mayor amenaza” 

Autoridades sanitarias elevan las advertencias por la variante Delta de Covid-19, 

presente en 92 países, ante su rápida expansión y agravamiento de síntomas, el 

surgimiento de una derivación que escaló a cepa de “preocupación” según la India 

—país donde se originó—, y por convertirse en el mayor reto, según Estados 

Unidos. 

Cuando el mundo suma tres millones 876 mil fallecidos, el asesor epidemiólogo 

estadounidense, Anthony Fauci, afirmó que a ocho meses de su detección la 

mutación ya es “la mayor amenaza en nuestro intento por eliminar el Covid”. 

 

 

Amazonia, la muestra que desnuda a Bolsonaro 

“Tenemos que luchar por todos”, fueron las palabras del reconocido fotógrafo 

brasileño Sebastiao Salgado al presentar su nuevo trabajo titulado “Amazonia”, a la 

par que pidió “ayudar a los movimientos de resistencia brasileños” a frenar la 

deforestación en el pulmón más grande del planeta, pues aseguró que Jair 

Bolsonaro, actual presidente de Brasil, quiere "hacerse con los territorios indígenas 

y los parques nacionales" para desarrollar nuevas extensiones agrícolas. 

Con su nueva muestra fotográfica presentada a finales de mayo en París, para la 

cual Salgado pasó siete años en las entrañas del mayor bosque tropical, el fotógrafo 

de 77 años considera a éste su trabajo más personal y reivindicativo con el que 

pretende celebrar “lo que todavía queda para lograr protegerlo” y ha dejado claro 

que su lucha a través de la fotografía está lejos de haber terminado. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/crece-inquietud-cepa-delta-estados-unidos-mayor-amenaza-440023
https://www.elsoldemexico.com.mx/cultura/natural-amazonia-la-muestra-que-desnuda-a-bolsonaro-medio-ambiente-brasil-ecologia-6877280.html
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Bandera de Reino Unido resurge como icono y símbolo 

La Union Jack es venerada por muchos británicos, pero la cultura popular ha 

adoptado esta icónica bandera para tapizar muebles, diseñar ropas o comercializar 

música por todo el mundo, hasta convertirla en algo casi banal, una tendencia que 

no deja de crecer en el Reino Unido . 

En una de sus apariciones recientes más destacadas, la cantante Dua Lipa -

británica de raíces albanokosovares- sorprendió ataviada con un vestido de la Union 

Jack a cargo de Vivienne Westwood en su actuación de los últimos Brit Awards. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/bandera-de-reino-unido-resurge-como-icono-y-simbolo-6877285.html
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Hacia la reforma fiscal 

FAUSTO BARAJAS 

El presidente de la República anunció que impulsará una reforma fiscal. Es cierto 

que el sector público necesita más recursos para atender las necesidades 

crecientes de la población, eso es claro. Sin embargo, la política fiscal no se agota 

en la recaudación. Tan importante como obtener más recursos es saber en qué 

gastarlos. Pero la propuesta de gasto del gobierno no pretende hacer los ajustes 

necesarios para detonar mayor crecimiento y mejorar las condiciones de vida de los 

mexicanos. 

Las presiones fiscales van en aumento. Por ejemplo, el gasto en pensiones y 

jubilaciones se multiplicó 3.5 veces, al pasar 306 mil millones de pesos en 2010 a 

1,064 mil millones de pesos en 2021. Adicional a esto, el programa de pensiones 

para el bienestar de personas adultas mayores pasará de 136 mil millones en 2021 

a 240 mil millones en 2022. 

Aunque el gobierno federal lo niegue públicamente, la realidad es que el gobierno 

opera con déficit fiscal. En la ley de ingresos de 2021 reconoce que se endeudará 

con 757 mil millones de pesos para poder cerrar la brecha entre ingresos y gastos 

y así pagar sus programas y obligaciones. 

Por el lado de los ingresos, México tiene una recaudación tributaria de 16.5 por 

ciento de su PIB, que se ubica por debajo del 22.9 por ciento que tiene como 

promedio América Latina y del 33.8 por ciento que promedia la OCDE. 

Una de las debilidades del sistema tributario mexicano se encuentra en estados 

y municipios, donde la recaudación es baja. Mientras que en los países de la OCDE 

el impuesto sobre propiedad representa, en promedio, 6% de los ingresos, para 

México representa solo el 2%. Este tipo de recaudación recae en los gobiernos 

locales, por lo que un avance en ese rubro reduciría su dependencia del gobierno 

federal, fortaleciendo así al federalismo y la democracia del país en un ambiente 

que se torna cada vez más abiertamente autoritario. 

Cabe resaltar que en la última década ha habido una evolución de los ingresos 

federales. En  2010, el 35% provenía de ingresos petroleros y para 2019 estos solo 

representaron 18%. Esto en parte por el crecimiento de otros sectores, como el 

manufacturero, que contribuye con el 13%; el comercio mayorista, con 10% y los 

servicios financieros con otro 10%.  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/23/hacia-la-reforma-fiscal-309164.html
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En este sentido, sería deseable que en la reforma fiscal que proponga el presidente 

de la República tome en cuenta los puntos siguientes: 

Al pedir un mayor esfuerzo del bolsillo de los mexicanos, el gobierno tendría 

que esforzarse por ser un aliado del crecimiento del país. Una forma de hacerlo 

es dándole prioridad y certidumbre a la inversión pública sustentable sobre el 

gasto corriente asistencialista. 

Al pedir un mayor esfuerzo del bolsillo de los mexicanos, el gobierno tendría 

que esforzarse por ser un aliado del crecimiento del país. Una forma de hacerlo 

es dándole prioridad y certidumbre a la inversión pública sustentable sobre el 

gasto corriente asistencialista. 

Incluir a los gobiernos locales en la reforma fiscal para que asuman un 

compromiso de una mayor recaudación en su jurisdicción. 

Incorporar en la reforma impuestos a las emisiones ya sea directos o indirectos, 

para incentivar una transición a una economía baja en carbono. 

Diversificar las tasas de impuestos en la parte alta de ingresos, porque hoy 

la diferencia de tasa entre el que gana un centavo y el que gana 43 mil 

pesos mensuales es de casi 30 puntos; mientras que la diferencia entre el de 43 mil 

y el de 10 millones de pesos es de solo tres puntos porcentuales. 

Enfocar la reforma fiscal con una perspectiva de mediano y largo plazo y no 

solo reducirla a los requerimientos inmediatos para financiar los programas favoritos 

del presidente. 

Como puede verse, el panorama que enfrenta el nuevo secretario de Hacienda es 

complejo. Veremos si está a la altura de estos desafíos fiscales o si, como sus dos 

antecesores, termina despedido o haciéndose a un lado sin pena ni gloria. 
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Toma forma debate sobre impuestos a bebidas alcohólicas 

RAÚL CURIEL 

Recientemente trascendió que la Alianza Nacional por un Consumo Responsable de 

Bebidas Alcohólicas promueve una urgente iniciativa para modernizar el Impuesto Especial 

sobre Producción y Servicios (IEPS) en las bebidas alcohólicas. De hecho, son varias 

industrias del país las que están a favor de esta iniciativa. 

El objetivo es migrar de un esquema ad valorem (según el valor) a uno ad quantum 

(impuesto según el porcentaje de contenido de alcohol). Desde 2020 los productores 

nacionales de mezcal, sotol, charanda, cerveza artesanal, importadores, distribuidores y 

consejos certificadores sostienes pláticas para plantear a las autoridades hacendarias una 

revisión profunda del esquema ad valorem. 

Para este robusto segmento económico, gravar el costo del producto ha fallado en 

desincentivar el consumo explosivo del alcohol y esto ha generado evasión fiscal, que se 

calcula en unos 8 mil 500 millones de pesos anuales, e impide un desarrollo eficiente de los 

pequeños productores mexicanos. 

Este cabildeo empieza a tomar forma y ahora es una iniciativa legislativa impulsada por el 

senador Gerardo Novelo, del partido Morena, que busca modernizar el IEPS bajo el sistema 

ad quantum, que impone una cuota fija según el volumen de alcohol de las bebidas. 

Se supone que esta propuesta traerá beneficios como desincentivar el consumo del alcohol, 

especialmente entre niñas, niños, jóvenes y personas vulnerables. También deberá reducir 

las muertes y enfermedades asociadas al consumo nocivo. 

Se impulsaría también un desarrollo sostenido en el campo y en toda la cadena de valor de 

la producción de destilados y fermentados, así como mejoras en la recaudación fiscal, sin 

aumentar impuestos. De hecho, hay expertos que calculan que se podrían captar 20 mil 

millones de pesos anuales extras, con esa medida. 

A todo eso, súmele que habría menos huecos donde se puedan fugar las aportaciones 

fiscales, un “piso parejo” entre pequeños productores de destilados y fermentados ante los 

grandes fabricantes y, aunque esta iniciativa no prosperó en 2020, se especula que en la 

revisión del presupuesto de este año se concrete debido a los beneficios mencionados. 

La Alianza Nacional por un Consumo Responsable de Bebidas Alcohólicas advierte que se 

ha señalado erróneamente que es un impuesto que dejaría una pérdida recaudatoria. 

Veremos en qué termina este etílico debate. Tome nota. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/raul-curiel/toma-forma-debate-sobre-impuestos-bebidas-alcoholicas
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¿Quién puede pagar menos impuestos? 

EMMANUEL RAMÍREZ  

 

https://www.noroeste.com.mx/colaboraciones/quien-puede-pagar-menos-impuestos-GH1108549
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*Invetigador en el programa de Justicia Fiscal de @Fundar México  
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ROBERTO AGUILAR  

¿Cómo hacer eficiente el IEPS a bebidas alcohólicas? 

Como ha sucedido en otras administraciones, los primeros acercamientos entre la 

autoridad hacendaria y los organismos empresariales para revisar o modificar el 

esquema tributario no son nada tersos. Pero con el gobierno actual y su propuesta 

de reforma fiscal, el escenario es mucho más complejo y si de verdad se trata de ir 

más allá de “no cobrar más, sino mejor”, entonces urge revisar la aplicación del 

Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a las bebidas alcohólicas, 

una decisión impositiva con la que se pretendía disminuir el consumo, pero no sólo 

se incumplió dicho objetivo sino que además fomentó el mercado de bebidas 

adulteradas, con las peligrosas repercusiones en materia de salud, y la propia 

evasión fiscal que se calcula en ocho mil 500 millones de pesos anuales. Y bajo 

dicha propuesta de actualización, el año pasado nació la iniciativa Moderniza IEPS 

que reúne a productores nacionales de mezcal, sotol, charanda, cerveza artesanal, 

importadores, distribuidores y consejos certificadores, y que hoy enriquecieron su 

propuesta de cobrar una cuota fija por cada grado de alcohol por litro en lugar de 

gravar el costo del producto, lo que traería diversos beneficios comenzando por 

mejorar la recaudación fiscal sin necesidad de aumentar impuestos en cerca de 20 

mil millones de pesos extras por año; erradicar el consumo de productos nocivos; el 

desarrollo sostenido en el campo y en toda la cadena de producción de destilados 

y fermentados; un piso parejo entre pequeños productores de destilados y 

fermentados ante las grandes empresas, entre otras. 

La propuesta coincide con una iniciativa legislativa del senador del partido Morena, 

Gerardo Novelo, que también destaca los beneficios de la actualización impositiva 

y que el propio SAT, de Raquel Buenrostro, necesariamente debe revisar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-como-hacer-eficiente-el-ieps-a-bebidas-alcoholicas-6877153.html
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Misión CCE: la revocación de mandato de AMLO 

Los empresarios y representantes de las cúpulas de la iniciativa privada tienen claro 

que para ser un contrapreso al todopoderoso presidente Andrés Manuel López 

Obrador deben unir filas y alinear objetivos. 

La estrategia de formar nuevos cuadros políticos y fortalecer a la oposición en el 

Congreso federal y a nivel local comenzó a tomar fuerza un año antes de las 

elecciones del 6 de junio. 

El resultado de los comicios, si bien no fue del todo favorable, según sus cálculos, 

sirvió para probar que con una mayor participación ciudadana se pueden reducir los 

espacios de poder de Morena y del presidente, como sucedió en la Cámara de 

Diputados y en la CDMX. 

El próximo objetivo de la iniciativa privada es el 21 de marzo de 2022, cuando se 

llamará a la población a un referéndum para decidir si Andrés Manuel López 

Obrador se mantiene como Titular del Ejecutivo o renuncia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Slim en Palacio: ¿harán que el ingeniero pague? 

El encuentro de ayer entre el presidente López Obrador y el dueño 

de Grupo Carso, Carlos Slim, no tuvo otro tema ni otro asunto, durante la hora y 

media que duró la plática, que la tragedia de la Línea 12 y cómo se va a resolver el 

entuerto que esa obra y su trágico derrumbe representa para la 4T y para dos 

personajes clave del gabinete presidencial: el canciller Marcelo Ebrard y la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

  

El que la gobernante capitalina haya sido la tercera invitada a esa reunión, cuyo 

contenido se negó a comentar ante los medios que le preguntaron por lo tratado en 

el encuentro, va en el mismo sentido en el que López Obrador ha manejado hasta 

ahora todo el asunto del colapso en el Metro que le costó la vida a 26 personas: 

Sheinbaum será a toda costa protegida por el presidente, que está haciendo todo lo 

necesario para que su pupila consentida no sea parte del problema que significó la 

caída de los trenes el pasado 3 de mayo, y sí en cambio, para tratar de vestirla de 

“gloria” que sea parte de la solución. 

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Estados Unidos, Reynosa y el terrorismo 

Conforme pasan los días y se acumula la evidencia, más graves parecen los hechos 

ocurridos el sábado pasado en Reynosa, Tamaulipas. 

Hasta donde se sabe, los asesinos no salieron en búsqueda de un blanco 

específico. Más bien, dispararon aleatoriamente, rociando de balas a quien se les 

cruzase por el camino, matando a 14 seres humanos por estar en el lugar 

equivocado en un momento fatídico. 

Es cierto que no es la primera vez que sucede algo así en el país. Basta recordar 

el ataque con granadas en la plaza de armas de Morelia en septiembre de 2008. O 

la masacre de Allende en marzo de 2011. O la ejecución de 20 jóvenes en un centro 

de rehabilitación de Irapuato en julio del año pasado. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¡QUÉ RARO! En ninguna parte del Artículo 89 de la Constitución se establece que 

entre las facultades del presidente de México esté la de imponer su forma de pensar 

o su moral al pueblo. Ni una sola línea hay al respecto. 

Y DADO que los gobernantes sólo pueden hacer lo que tienen permitido por las 

leyes, resulta extraño que Andrés Manuel López Obrador esté todos los días con la 

cantaleta de que quiere "una nueva clase media", que se comporte de acuerdo a lo 

que él considera bueno. Como que nadie le ha explicado que imponer una moral 

por ley es propio de dictaduras o estados teocráticos, como el talibán, y no de una 

democracia moderna. 

SI LO QUE López Obrador quería era salvar almas -y no al país- tal vez hubiera 

sido mejor que fundara su propia religión, con él como profeta y mesías, para que 

tuviera miles de feligreses que lo adoraran y que lo escucharan dar su sermón todas 

la mañanas desde el púlpito. ¡Ah, caray! 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Ganar la paz 

La vanagloria ante sus propios logros ha sido tan característica del presidente López 

Obrador como su desprecio por las acciones de regímenes anteriores. "Vamos muy 

bien", dice una y otra vez sobre todos los temas, entre ellos el de seguridad pública. 

Sin embargo, los hechos de Reynosa del fin de semana pasado, cuando un 

comando armado acribilló y privó de la vida a 19 personas, son prueba de que la 

violencia no terminó al empezar la Cuarta Transformación. 

Ha sido común que los políticos culpen a las propias víctimas de la violencia que 

sufren. Lo hizo Felipe Calderón en 2010, cuando señaló que las víctimas de la 

matanza de 2010 en Villas de Salvárcar, Ciudad Juárez, eran integrantes de 

pandillas, con lo que sugirió que de alguna manera se merecían lo ocurrido. Resultó 

que eran jóvenes sanos y deportistas, por lo que el propio Presidente fue al lugar y 

ofreció una disculpa. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-06-23/op207096?pc=102
https://www.reforma.com/ganar-la-paz-2021-06-23/op207098?pc=102
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SACAPUNTAS 

Beneplácito por el relevo 

En prácticamente todos los ámbitos del sector público, vieron con buenos ojos el 

relevo en la Secretaría de la Función Pública, y la llegada de Roberto Salcedo 

Aquino como nuevo titular de la institución. Lo reconocen por su trayectoria, pero 

sobre todo por su don de gente, algo que se ve con poca frecuencia en estos 

tiempos. 

Cambia el panorama 

La nueva configuración política de la CDMX, tras la elección del 6 de junio, obligó a 

modificar decisiones en Palacio Nacional. Lo del relevo en la SFP es un ejemplo, 

pues se mencionaba a Martí Batres para esa cartera, pero el avance de la oposición 

en el corazón del morenismo cambió el panorama, y ahora se perfila hacia la 

dirigencia de Morena en la capital. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Baraja presidencial opositora 

López Obrador se burla de la oposición, de que le faltan cuadros —buenos líderes, 

para competir por la Presidencia de la República en 2024. 

¿De dónde los van a sacar?, pregunta irónico el Presidente al tiempo que suelta 

nombres al aire con desenfado: ¿Claudio? (X. González); ¿la esposa de Calderón 

(Margarita Zavala)?, ¿(Gabriel) Quadri?, ¿Diego (Fernández de 

Cevallos)?, ¿(Miguel Osorio) Chong?... 

Pero ocurre que esas figuras no son precisamente las que contempla la oposición 

(partidos, empresarios, organizaciones civiles) —ni tampoco AMLO, para ser 

claros— para competir con Morena por la silla del águila. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/22/sacapuntas-308825.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/21/baraja-presidencial-opositora-308492.html
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  Bache. Moody’s, una de las tres grandes compañías de calificación de crédito, 

reveló que no vislumbra un aumento de la inversión privada en el sector eléctrico 

mexicano en los próximos tres años, tras una serie de cambios al marco regulatorio 

que podrían afectar algunos contratos ya existentes. La polémica reforma a la LIE, 

que ha generado rechazo entre inversores, mientras opositores acusan que atenta 

contra la competencia y viola tratados internacionales, está congelada en tribunales 

y su aplicación está  suspendida por el momento. A Moody’s tampoco le gustó la 

estrategia de la CFE, a cargo de Manuel Bartlett. “Conlleva riesgos financieros y de 

ejecución”, dicen en su reporte. ¿La incertidumbre tiene nombre, apellido y 

responsables? 

2.  Negativa. “Previo a la contienda electoral del 6 de junio, gente de todos los 

partidos políticos, incluido Morena, vino a Palacio Nacional a solicitarme perseguir 

penalmente a todos aquellos aspirantes a un puesto de elección popular que 

contaban con una investigación abierta en su contra y mi respuesta fue no”, aseguró 

el presidente Andrés Manuel López Obrador. Incluso, reclamó, “se llegó a decir que 

di la orden de perseguir al gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García 

Cabeza de Vaca, cuando fueron las autoridades de Estados Unidos las que 

requirieron al gobierno de la República información sobre los movimientos 

financieros del político del Partido Acción Nacional”. Todo por los cauces legales y 

nos la llevamos en paz. Ilegal, nada. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Narcoterror 

La mañana del 3 de agosto de 2019, el supremacista blanco Patrick Crusius abrió 

fuego contra clientes de un supermercado en El Paso, Texas, matando a 23 

personas, de las cuales ocho eran mexicanas. 

En vísperas de la masacre, Crusius subió a internet un manifiesto racista en el que 

llamó a hacer frente a una invasión hispana. Para cumplir su cometido, el hombre 

disparó al azar en una tienda frecuentada por personas de origen mexicano. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/narcoterror/1456191
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Reynosa, narcoterrorismo y seguridad nacional 

Lo ocurrido en Reynosa el sábado pasado no debe leerse como un hecho 

excepcional, como un ataque que se aparta de la lógica que vive el país en torno a 

la violencia generada por el crimen organizado. Al contrario, es una expresión más 

violenta, más desalmada si se quiere, pero es lo que se vive todos los días, 

simplemente llevado a un extremo. 

No es demasiado diferente a lo que sucedió año y medio atrás en Bavispe, en la 

frontera entre Chihuahua y Sonora, cuando fueron emboscados y asesinados las 

mujeres y niños de la familia LeBarón, o de lo que ocurrió esa misma noche de 

sábado, cuando sicarios irrumpieron en un baile en Monterrey y dejaron tres 

muertos y numerosos heridos entre la concurrencia, o lo que sucedió el lunes en 

Guanajuato, donde fueron asesinados siete hombres dentro de un taller mecánico. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Yo tampoco voy a participar en la consulta del primero de agosto 

He asistido a votar en todas las elecciones desde que saqué mi credencial para 

votar a los 18 años. Me tomo muy en serio este derecho ciudadano. Sin embargo, 

por primera vez en mi vida adulta, no votaré en la próxima consulta popular del 

primero de agosto. 

Primero, porque no entiendo la pregunta. Supuestamente se nos consultaría si 

queríamos o no que el gobierno persiguiera judicialmente a los presidentes de 

gobiernos pasados: Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña. Pero la Suprema Corte 

de Justicia, a fin de preservar el derecho a un debido proceso de los posibles 

inculpados, modificó la pregunta. Quedó de la siguiente manera: 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/reynosa-narcoterrorismo-y-seguridad-nacional/1456190
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/yo-tampoco-voy-a-participar-en-la-consulta-del-primero-de-agosto/1456187
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ALICIA SALGADO 

Radio: un universo publicitario poco reconocido 

Cinco años consecutivos de levantamiento de la Encuesta Nacional Sobre la 

Disponibilidad y Uso de las Tecnologías de la Información en los Hogares, levantada 

por el Inegi, que preside Julio Santaella, y el copatrocinio del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones, que preside Adolfo Cuevas, y la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes, que lleva Jorge Arganis, son un reflejo de que lo 

que se mide se puede siempre mejorar. 

Entre 2015 y 2020, el número de mexicanos usuarios de internet creció en casi 22 

millones, pero el 25% de la población no está conectada. Ése es el desafío que en 

materia de uso de las TIC’s tiene. El desafío de la 4T es lograr que la penetración 

de los servicios digitales y de internet alcance mejores resultados en personas de 

35 años y más, y que el país cuente con infraestructura suficiente para que la 

penetración sea homogénea en estados como Zacatecas, Oaxaca, Chiapas y 

Guerrero, que están muy por debajo de la media nacional, ya sea por penetración 

de internet fijo o móvil. 

 

JOSÉ YUSTE 

Alcalde y Clouthier por frenar panel; viene Categoría 2 light: respiro aéreo 

Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo, y Tatiana Clouthier, secretaria de 

Economía, están haciendo mancuerna para evitar que posibles violaciones 

laborales lleven a empresas mexicanas a paneles comerciales dentro del T-MEC. 

La Secretaría del Trabajo se metió de lleno en la planta Silao, de General Motors, 

en donde determinó que la consulta a los trabajadores sobre su contrato colectivo 

debe reponerse a más tardar el 20 de agosto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/radio-un-universo-publicitario-poco-reconocido/134796
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/alcalde-y-clouthier-por-frenar-panel-viene-categoria-2-light-respiro-aereo/134792
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MARICARMEN CORTES 

Tercer paquete de infraestructura 

Pese a medidas adversas contra la inversión que generan incertidumbre en el sector 

privado, el Consejo Mexicano de Negocios, que preside Antonio del Valle, continúa 

con la integración del tercer paquete de proyectos de infraestructura que será 

anunciado en Palacio Nacional como los dos primeros paquetes sobre los cuales 

no ha habido seguimiento 

Las señales adversas son, por un lado, el cambio en las reglas de comercio exterior 

que afectan a las empresas privadas del sector energético y favorecen a CFE y 

Pemex, por lo que seguramente nuevamente quedarán fuera de los paquetes los 

proyectos energéticos, y el pleito o discrepancias entre el CCE y el SAT sobre las 

tasas efectivas de ISR que deben pagar las grandes empresas de 40 ramas 

industriales que pueden traducirse en amparos y en auditorías a las empresas que, 

como ya les advirtió el SAT, no autocorrijan sus declaraciones de los últimos cinco 

ejercicios fiscales. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

AMLO, juicio sumario 

El presidente López Obrador ha repetido que no está de acuerdo en el proceso a 

sus antecesores, que es partidario de la política de punto final, pero promoverá la 

encuesta del 1 de agosto y ayer los sometió a juicio sumario desde el cadalso que 

ha convertido la mañanera. 

—¿Por qué juzgar a Salinas? —se preguntó. 

—Bueno, —se respondió— porque entregó todos los bienes de la nación y del 

pueblo de México a sus allegados. Así de sencillo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/tercer-paquete-de-infraestructura/134794
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-juicio-sumario
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TRASCENDIO 

Que aunque la línea a los senadores de Morena fue hablar de unidad, lo cierto es 

que la reunión con la dirigencia nacional, de casi seis horas a puerta cerrada, fue 

entre reclamos, como los dirigidos a Mario Delgado porque las encuestas para 

elegir candidatos fueron pura simulación, mientras que otros se quejaron del 

maltrato de algunos secretarios de Estado a los legisladores que apoyaron a algún 

candidato en sus estados. El coordinador Ricardo Monreal y el líder nacional 

limaron asperezas, pero solo ante los medios de comunicación. 

Que Armando Guadiana aprovechó la encerrona morenista para destapar de nuevo 

a su “gallo” Ricardo Monreal como candidato a la Presidencia, pero ahora frente al 

dirigente nacional del partido, quien de inmediato se dio la vuelta para ir a comer 

mole con los senadores. La cita también dio espacio, por cierto, para que puedan 

estar tranquilas las cinco aspirantes a la presidencia de la Mesa Directiva, luego de 

que el zacatecano descartara que el pevemista Raúl Bolaños vaya a ser el bueno, 

pero les pidió no hacer campaña hasta la segunda semana de agosto. 

 

CARLOS PUIG 

El Presidente ignora a la Suprema Corte 

Eran tiempos de transición y al presidente López Obrador le preguntaban si cuando 

tomara posesión comenzaría una investigación sobre Enrique Peña Nieto o Felipe 

Calderón. 

Decía que él prefería cerrar ese capítulo y pensar en el futuro. “Punto final”, le 

llamaba. Pero muy pronto, como un supuesto acto democrático, dijo que mejor hacía 

una consulta y planteó una pregunta: “¿Crees que Andrés Manuel López Obrador, 

presidente de México, debe de promover que se juzgue para que haya justicia y no 

solo se persiga a ‘chivos expiatorios’ y se revisen las responsabilidades en delitos 

de corrupción y otros delitos a Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe 

Calderón y Enrique Peña Nieto? ¿Sí o no?”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1044
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-presidente-ignora-a-la-suprema-corte_2
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Nuestras tristes escuelas: el rezago 

Según la OCDE, el cierre de las escuelas durante el último año tendrá un impacto 

en la productividad de México equivalente a 4.5 por ciento del producto interno 

bruto. 

Por la ausencia de habilidades que se hubieran adquirido en ese año escolar, 

México dejará de producir algo así como 1 billón 120 mil millones de pesos 

(https://bit.ly/2SQFnf3). 

 

CARLOS MARIN 

Hacia la tramposa consulta “popular” 

La primera consulta “popular” de la historia, a un tiempo constitucional, innecesaria 

y estulta, se realizará el 1 de agosto. 

Quienes acudan a cualquiera de las 50 mil mesas en que el INE instalará las urnas 

(para los recientes comicios puso a disposición de los votantes más de 162 mil 

casillas), representarán el deshonroso papel de pendejillos de Indias, porque 

responderán sí o no a una pregunta esencialmente idiota y de respuesta obvia: 

¿Estás de acuerdo en que se lleven a cabo acciones con apego al marco legal para 

esclarecer las decisiones políticas tomadas en el pasado por los actores políticos y 

garantizar la justicia y derechos de las posibles víctimas? 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La tercera ola toca la puerta 

Si el propio subsecretario, Hugo López-Gatell, admitió ayer, en la conferencia 

mañanera, que en la semana más reciente hubo un incremento de 9 por ciento en 

los contagios de covid y que podría ser de 15 por ciento o más en esta semana, es 

que la situación debe preocupar. 

Pero, pareciera que ya sin su show de la tarde, no le hacen mucho caso, pues 

aunque, por ejemplo, la Ciudad de México dejó el semáforo verde y pasó a amarillo, 

a partir de este lunes, el gobierno capitalino decidió continuar con el proceso de 

apertura, como si no hubiera existido ningún cambio. 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nuestras-tristes-escuelas-el-rezago
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hacia-la-tramposa-consulta-popular
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/23/la-tercera-ola-toca-la-puerta/
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DARÍO CELIS 

Resolverá Corte amparo de Probiomed vs Cofepris 

Si no hay cambio de última hora, la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia 

deberá discutir hoy el amparo de Probiomed contra la Comisión Federal de 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

Se trata del recurso en revisión 47/2021, en el cual la farmacéutica mexicana 

de Jaime Uribe alega que las reglas previstas para la solicitud y el otorgamiento de 

prórrogas de registros sanitarios son inconstitucionales. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Espían a periodistas 

El espionaje contra periodistas se está expandiendo a una velocidad que no se 

conoció en gobiernos anteriores, y se ha ampliado el número de funcionarios del 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador que están buscando las 

fuentes de información de periodistas o rastreando si tienen intereses ocultos que 

permeen sus opiniones. Éste es un tema donde la prensa no suele denunciar 

porque, salvo que atrapen al gobierno prácticamente in fraganti, no tiene forma de 

saber cuáles periodistas están sujetos a investigación. Pero los secretos no son 

para siempre. 

Javier Tejado, que tiene acceso a información privilegiada, denunció este martes el 

espionaje contra varios columnistas. En su informada columna en El Universal, 

Tejado afirmó que el subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo 

Mejía Berdeja, solicitó información sobre columnistas –como él mismo– que han 

escrito sobre el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil, que ha sido 

denunciado como una intromisión en la vida privada de los ciudadanos con objetivos 

que van más allá de combatir a la delincuencia, como argumentan las autoridades. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/23/resolvera-corte-amparo-de-probiomed-vs-cofepris/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/22/espian-a-periodistas/
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SALVADOR CAMARENA 

¿Qué provocó el incendio del Metro de enero? 

El Metro de la Ciudad de México es el gran alivio y el gran dolor de cabeza de los 

capitalinos. Su decaimiento lleva muchos años, pero sin esa red de transporte la 

vida en la capital mexicana colapsa. Así ocurrió el 9 de enero de este año, cuando 

el Puesto Central de Control I se incendió. Cinco de los seis pisos del edificio sede 

de esa instalación quedaron hechos cenizas, una policía murió y millones de 

usuarios sufrieron sin transporte durante semanas. Pero, ¿por qué inició el fuego? 

En febrero la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México aseveró que la 

causa del incendio había sido un cortocircuito. Mas, qué causó esa falla y cómo 

llegó la dependencia a esa conclusión, dada a conocer el día 19 de ese mes. Otras 

preguntas: ¿el cortocircuito es atribuible a algo en específico? ¿Hubo condiciones 

que lo expliquen? Si no sabemos eso, ¿cómo saber si ya se llevan a cabo las 

indispensables reparaciones del lugar donde se encuentra el cerebro que controla 

el flujo de las serpientes rodadas de color naranja? 

 

 

Pepe Grillo 

El Tik Tok de Tornado 

Jaime Rodríguez, El Bronco, está celoso. El gobernador de Nuevo León, quien no 

había hablado con los medios desde el día de la elección, salió ayer a mostrar su 

molestia. 

“Ahora se puede ganar una elección llenando la ciudad de panorámicos y 

publicando en Tik Tok”, dijo refiriéndose a la estrategia seguida por Marina 

Rodríguez y Samuel García, de MC, para ganar la elección para gobernador en 

Nuevo León. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/22/que-provoco-el-incendio-del-metro-de-enero/
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Federico Arreola 

Primera consulta: si AMLO no vota, yo tampoco; segunda: votaré por López Obrador 

Hoy, en Milenio, Epigmenio Ibarra expresa su molestia por un hecho lamentable: 

que José Woldenberg, un hombre fundamental en la construcción de nuestra 

democracia, se haya vuelto loco. Enloqueció, sí. De otra manera no puede 

explicarse que un intelectual normalmente circunspecto comparara con los perros 

de Pavlov a quienes votarán en la primera consulta popular de la historia, la que se 

celebrará el 1 de agosto. 

Se pasó el señor Woldenberg, no hay la menor duda, pero siempre hay alguien 

peor: Carlos Marín, en el mismo diario en el que colabora Epigmenio, dijo que solo 

los “pendejillos de indias” participarán en esa consulta para juzgar, o no, a cinco 

expresidentes. 

 

 

Rozones 

López-Gatell, sí pero no 

¿Qué es algo que sube y baja, pero cuando sube, baja y cuando baja, sube, 

mientras transcurre la mañanera? Pues sí, la pandemia de Covid-19, y más si quien 

interpreta su desarrollo es el subsecretario Hugo López-Gatell. Al menos así lo 

entendieron varios de quienes ayer siguieron la participación del funcionario en el 

llamado martes de la salud, en el que dio cuenta de que entre la semana 

epidemiológica 22 y la 23 hubo un repunte de nueve por ciento. Y, más aún, anticipó 

que éste, ya rumbo al sábado, pudiera ser ya no de nueve sino de entre 15 y 18 

puntos porcentuales, con lo cual “podría representar un cambio en la tendencia en 

la epidemia”. Aunque inmediatamente después él mismo dijo que podría no ser 

como lo estaba anticipando, porque también puede haber un zigzag. O sea, es 

posible que sí, aunque a lo mejor no, porque aunque sí ha ocurrido, en general no 

ha pasado. Uf. 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-primera-consulta-si-amlo-no-vota-yo-tampoco-segunda-votare-por-lopez-obrador/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/lopez-gatell-440038
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Javier Solórzano 

El tiempo ya es factor 

Es inevitable que el Presidente vaya perdiendo capacidad de maniobra a pesar de 

su popularidad.  

El ejercicio del poder, la afectación de intereses, los problemas en su equipo de 

trabajo, las filias y fobias existentes, más los diversos frentes que se van abriendo 

en la gobernabilidad, llevan a que el tabasqueño vaya perdiendo la fuerza que 

adquirió con su triunfo contundente y legítimo; el tiempo ya es un factor importante. 

 

Bibiana Belsasso 

Irma se lo ganó a pulso 

Este lunes 21 de junio se dio a conocer el relevo en la Secretaría de la Función 

Pública (SFP): Irma Eréndira Sandoval Ballesteros dejó de estar al frente de esta 

dependencia, luego de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador decidió 

hacer cambios en su gabinete. 

El Presidente es un hombre muy transparente, claramente se ve cuando está 

molesto. Su lenguaje corporal ese día fue muy evidente cuando hizo el anuncio y 

dijo que el lugar de Sandoval será ocupado por Roberto Salcedo Aquino, un 

académico muy respetado, con más de 3 décadas en el servicio público. 

 

Ángeles Aguilar 

Sin concesiones mengua veta minera e inversiones a la baja 

La edad de los metales… La historia de la humanidad no sería posible sin la minería. 

Esa actividad se encuentra detrás de utensilios tan comunes como los cubiertos de 

cocina o tan complejos como una batería.  

Hoy en el mundo las exportaciones de materias primas representan el 9% del 

intercambio comercial. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/factor-440040
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Arturo Damm 

La manufactura 

Ya tenemos los Indicadores del Sector Manufacturero para abril. Estos son los 

principales resultados. 

En términos mensuales, comparando cada mes con el mes anterior, el personal 

ocupado creció 0.2 por ciento. Un mes antes creció 0.4. Un año antes decreció 1.8. 

Las horas hombre trabajadas crecieron 0.3 por ciento. Un mes antes crecieron 1.1. 

Un año antes decrecieron 27.0. Las remuneraciones medias reales decrecieron 1.6 

por ciento. Un mes antes crecieron 1.0. Un año antes decrecieron 1.5. En los tres 

casos, comparando con marzo, retrocedimos. Comparando con abril de 2020 

avanzamos. 

 

 

Marco A  Mares 

Carencias sociales: 30 años de mejoría 

Por fin ¡una buena noticia! En los últimos 30 años, México registró una mejoría en 

todos los indicadores de carencias sociales a nivel nacional y en cada entidad 

federativa. 

La conclusión es del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval), cuyo secretario 

ejecutivo es José Nabor Cruz Marcelo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/manufactura-440024
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La gran Carpa 

Domador 

Al criticar la gestión de Hugo López-Gatell, al frente de la pandemia, el todavía 

presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía de la Cámara de Diputados, 

Sergio Mayer Bretón, indicó que no cree que el epidemiólogo vaya a retirarse a su 

casa después de que concluyeron sus conferencias vespertinas y, en cambio, dijo 

se alista para ocupar la Dirección General del IMSS. El diputado de Morena, también 

adujo la "pérdida de piso" de López-Gatell a su frecuente aparición en las portadas 

de revistas sociales. 

 

 

¿Será? 

Padres insumisos 

La Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago Nieto alista un proyecto para la 

identificación de los recursos financieros reales de deudores alimentarios; es decir, 

quienes dolosamente manifiestan que su salario es inferior al que realmente 

perciben o se colocan intencionalmente en estado de insolvencia para no dar 

pensión alimenticia a sus hijos. Lo anterior, nos explican, porque en los últimos 10 

años la tasa de divorcios en México se ha incrementado 57 por ciento y, de acuerdo 

con cifras del INEGI de Julio Santaella, 3 de cada 4 hijos de padres separados no 

reciben manutención. ¡Tómenla! ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210623-0005.html
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Dinero 

Hermano de Eduardo, el ministro de la Suprema Corte que salió por la puerta de 

atrás sin dar mayores explicaciones, dejando cierto tufillo de corrupción, el 

presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana, José Medina 

Mora, se lanzó con todo contra las reformas constitucionales que propone el 

presidente López Obrador.  

Anunció una cruzada nacional y la creación de un observatorio nacional para el 

respeto y cumplimiento de la Carta Magna. Con tono beligerante, dice que en contra 

del juramento de cumplir y hacer cumplir la Constitución, desde los poderes se han 

propuesto y aprobado la Ley de la Industria Eléctrica, la Ley de Hidrocarburos, la 

Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, y la ampliación del periodo del 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que son 

anticonstitucionales. No menciona la ley del presupuesto, pero es obvio que la 

tienen dentro de sus preocupaciones. 

 

Astillero 

Son varias las contrariedades que enfrenta la consulta genérica sobre eventuales 

responsabilidades de políticos del pasado. 

A treinta y ocho días de un ejercicio inédito, operativamente complicado y 

demandante de muchos recursos humanos y económicos, aún hay una gran carga 

de incertidumbre sobre ese proceso en sí y en cuanto a la factibilidad de cumplir 

con una decisión ciudadana que llegase a ordenar el esclarecimiento de las 

decisiones políticas tomadas en los años pasados por los actores políticos, 

encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles víctimas (así reza 

el texto aprobado por la Corte). 
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Rayuela 

 

 

Editorial 

España: indulto positivo 

El gobierno del presidente español, Pedro Sánchez, aprobó un indulto a los nueve 

políticos y activistas catalanes que cumplen condena por su participación en la 

declaración de independencia de octubre de 2017. En una declaración institucional, 

el mandatario señaló que la medida supone el primer paso para la concordia y 

el diálogo entre Cataluña y España, y en este mismo sentido se manifiestan los 

expedientes oficiales al explicar la gracia como necesaria para restablecer la 

convivencia y la concordia en el seno de la sociedad catalana y en el conjunto de la 

sociedad española. 

Los indultos y la inminente liberación de los separatistas encarcelados son, sin 

duda, positivos, tanto en el ámbito político como en el de los derechos humanos: en 

el primero, porque representan una desescalada histórica en las tensiones entre 

Madrid y Barcelona, así como una oportunidad inédita para encarar el conflicto 

catalán dentro del marco democrático; en el segundo, porque ponen fin a la 

clamorosa injusticia de mantener a nueve personas en prisión sin más motivo real 

que sus posturas políticas. 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/23/edito

